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Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР
ЦЕНА 3 КОП.

18 апреля в Президиуме 
Верховного Совета СССР со 
стоялась встреча Генерала 
ного секретаря ЦК КПСС. 
П редседател я  Президиума 
Верховного Совета СССР 
М. С. Горбачева с руководи 
телями средств массовой ин
формации. Во встрече при
няли участие член Политбю
ро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС В А. Медведев и кан
дидат в члены Политбюро 
ЦК КПСС, первый замести 
тель Председателя Прези

диума Верховного Совета 
СССР А  И. Лукьянов. Сооб 
шение об итогах избиратель 
ной кампании, о  некоторых 
вопросах подготовительной 
работы в связи с  предстоя
щими съездом народных де
путатов СССР и первой сес
сией Верховн о г о  Совета 
СССР сделал А И Лукья
нов

На встрече выступил М. С. 
Горбачев

(ТАСС)

СРЕДА, 19 АПРЕЛЯ 1989 ГОДА

т р у д о в о й  ритм  н а р а с т а е т
ОБЩЕСТВЕННОМУ ПОРЯДКУ -  
ОБЩЕСТВЕННУЮ ГАРАНТИЮ
За те несколько дней, что 

,  городе существуют группы 
ПО поддержанию общест- 
авнного порядке, они сдела
ли немело, помогли предот- 
іратить многие недоразуме
ния. Теперь, когда комен
дантский час отменен (и ■ 
,том решении учтено мнение 
общественности города), зна
чение таких групп, как мне 
кажется, еще более возра
стает.

В прошедшее воскресенье 
у нас в объединении создана 
группа по оказанию содей- 

админнстратненым ор- 
а •  понедельник алы 

уже вышли на дежурство. 
Первое впечатление, которым 
могу поделиться: обстановка 
■ городе стабильная, спокой
ная, а к нам, общественным 
дежурным, отношение со 
стороны населения добро
желательное. Многие инте
ресуются: почему «народная 
др/жина» патрулирует днем! 
Объясняем, рассказываем о 
цели создания групп, прнзы- 
■дем к спокойствию —  вооб
ще стараемся разъяснить

Грум»® 
СТВ̂ Я I
гЬиам,

ситуацию, развеять слухи. 
Главное в нашей работе — 
это именно разъяснительный 
аспект. Это, конечно, не 
исключает, что а случае нуж
ды члены группы могут при
нять решительные меры. Но, 
повторяю, что пока такой 
необходимости не было.

Сорок работников нашего 
объединения: рабочие, слу
жащие, руководители под
разделений —- с поло а й н ы  
восьмого утра до одиннад
цати вечера, сменяя друг 
друга, выходят на улицы 
района. Каждый из нас доб
ровольно взял на себя эти 
обязанности, потому что ка
ждый стремится к тому, что
бы в городе царили мир и 
покой.

Владимир КУРД АД ЗЕ, 
заместитель секре т  а р я 
парт к о м а  тбилисского 
производственного обув
ного объединения «Иса
ии», руководитель группы 
по оказанию содействия 
административным орга
нам.

Реконструкция 
продолжается

Преодолеть кризис, 
восстановить доверие
С заседания бюро ЦК Компартии Грузии

Б Е З
С Б О Е В

ПО НЕПРЕРЫВНОМУ ЦИКЛУ
Всего насколько дней про

шло с той трагической ночи 
в Тбилиси. Еще свежа боль 
от пережитого. Еще саднят 
раны. Но жизнь неумолимо 
■ носит свои коррективы. Она 
продолжается...

Настоящий ж з  а м е н на 
гражданскую зрелость при
шлось выдержать в эти дни 
всему трудовому народу на
шей столицы, всей республи
ки. Глубокая скорбь, пере
полнившая сердца тысяч тру
дящихся, не сломила их во
лю. Подавляющее большин
ство из них оставались верны 
своему долгу.

— Наш коллектив, — го
ворит директор завода «Ге- 
эоаппарат» Тедо Гогнадзе, — 
со всей ответственностью 
воспринял Обращение ЦК 
Компартии Грузии ік комму
нистам, всем трудящимся, к 
молодежи республики о вос
становлении норма л ь н о г о 
ритма общественной, трудо
вой жизни. И подтвердил это 
делом. В минувшую субботу 
и воскресенье цеха предпри

ятия работали по непрерыв
ному циклу е течение всех 
трех смен. Вместе с этим в 
полную нагрузку трудились и 
рабочие вспомогательного це
ха по профилактике обору
дования и энергетических 
установок. И это понятно. 
Ведь 10 и 11 апреля завод 
функционировал с перебоя
ми. В результате появился 
разрыв в производстве про
дукции — мы не досчитались 
2 тысяч газовых плит. Чтобы 
наверстать упущенное, кол
лектив предприятия едино
душно решил объявить ра
бочими днями предстоящие 
субботу и воскресенье.

Газоаппаратчики не одино
ки а своем решении. В при
вычном рабочем ритме прошла 
суббота и на заводе «Тбилпри- 
бор» НПО «Аналитприбор».

—  Обращение ЦК Компар
тии Грузии к коммунистам, 
всем трудящимся, к молоде
жи республики, — сказал ди
ректор предприятия Тамаз 
Бажанишвили, —  не что иное.

как призыв к разуму, прин
ципиальности, настойчиво с т  и 
всех трудовых коллективов е 
деле нормализации обстановки 
а Тбилиси.

Большой резонанс получи
ло Обращение ЦК Компартии 
Грузии и среди трудящихся 
опытного завода «Гидромет- 
прибор» НПО «Элва». Как 
стало известно, предприятие 
ни на минуту не останавлива
ло работу.

— Достаточно сказать, — 
сообщил секретарь парткома 
завода Давид Бадвенашаили,— 
что на протяжении последних 
дней наши рабочие не пре
кращали работы по выпуску 
пяти новых приборов, кото
рые соответствуют уровню 
мировых стандартов и поль
зуются большой популярно
стью как у  нас в стране, так 
и за рубежом.

...Итак, новая рабочая не
деля началась в привычном 
трудовом ритАле.

Лери М АЙСУРАДЗЕ.

Обращение ЦК КП Грузии 
нашло горячий отклик в мно
готысячном коллективе Ру- 
ставского металлургического 
завода. Бесперебойно рабо
тают все участки производст
ва, обеспечен стопроцентный 
выход рабочих и служащих.

Болью отозвалась трагедия 
9 апреля в сердцах рустав- 
цев. Но коллектив завода в 
эти напряженные дни ни на 
минуту не прекратил рабо
ту, несмотря на угрозы со
биравшейся у проходной груп
пы молодежи. Был дан достой
ный отпор попыткам остано
вить завод. ,

Сейчас важно быстро на
верстать упущенное, восста

новить нормальный ритм 
работы на всех предприятиях, 
подчеркивалось на встрече 
Э А . Шеварднадзе, Г. П. 
Разумовского, Г. Г. Гумбари- 
дзе с руставскими металлур
гами 15 апрегя.

Н а с н и м к а х :  четкий
ритм работы обеспечивают 
мастер цеха Георгий Гагуа, 
сталевар Омар Цитлидзе и 
начальник смены Гня Мчед- 
лишвили; идет разливка ру- 
сгавской стали.

Фото Ивана Шламова.
(Фотохрон и к а ГРУЗИН- 
ФОРМа, специально для 
«Зари Востока»).

• ••

Научно - экспериАленталъное 
гредп р и я т и е «ГрузНИЭП- 
диатом» расположено в при
городе Тбилиси. Предприя
тие небольшое — всего 34 
штатных сотрудника, да и 
мощности до последних вре
мен ничем особенным не 
выделялись. Хотя и а таких 
условиях работа предприятия 
приносит неплохие прибы
ли — доход в перерасчете 
на одного работающего со
ставляет 25 тысяч рублей.

— В принципе, — расска
зал его директор Теймураз 
Тотибадзе, — простой у нас 
получился коротким. 11 ап
реля сотрудники не смогли 
добраться до предприятия 
А , работы у нас много — 
идет реконструкция. Каждый 
человек, каждая минута на 
счету. Ведь у нас задача од
на — как можно скорее ос
воить новую технику, и вый
ти, наконец, на союзный и 
международный рынки со 
своей, что скрывать, крайне 
необходимой продукцией. И, 
что немаловажно, зарабаты
вать для республики, для нас 
самих валюту. Так что людям 
всего этого объяснять не 
пришлось...

Да, в понедельник все бы
ли на своих рабочих местах.

— Эти трагические дни, — 
сказала в беседе с нами ис
полняющая обязанности глав
ного инженера Лариса Дар- 
чиева, — навсегда останутся 
в нашей памяти. И асе же 
жизнь требует свое — мы 
не имеем права поддаваться 
только эмоциям, терять свое 
«я». Рабочий класс из всех 
ситуаций находил верный вы
ход — найден он и сейчас. 
Рабочий контроль, собран
ность — все это наших рук 
дело. И иного не дано. Нам 
по силам справиться со все
ми трудностями. стро и т ь
принципиально новое госу
дарство — правовое. Одно 
только обидно: неужели, что
бы понять это, нам надо бы
ло проливать кровь? Меня, 
да и многих моих товарищей 
взял за сердце тон Обраще
ния ЦК Компартии Грузии к 
коммунистам, всем трудя
щимся, к молодежи респуб
лики. Если бы такое доверие 
было проявлено раньше — 
может, не случилось бы тра
гедии?

Михаил МЕСХИШВИЛИ.

ВСТРЕЧА М. С. ГОРБАЧЕВА С М. ЯКЕШЕМ
18 апреля с о  с  т оялась 

встреча Генерального секре
таря ЦК КПСС, Председате
ля Президиума Верховного 
Совета СССР М. С. Горба
чева с  Генеральным секрета
рем ЦК КПЧ М. Якешем, 
прибывшим в Советский Со
юз с рабочим визитом.

Приветствуй гостя, М. С. 
Горбачев подчеркнул особую  
важность и полезность встреч 
и обменов мнениями между 
Руководител я м и братских 
партий сейчас, когда мы 
иступили в историческую по
лосу коренного перелома в 
Развитии социализма, его 
обновления —  с учетом как 
Уже накопленного опыта, так 
и задачи приспособления к 
современным условиям раз- 
пития мировой цивилизации.

Под знаком этих идей и 
проходила большая часть бе
седы. М. Якеш сказал, что 
коммунисты, народ Чехосло
вакии всецело поддерживают 
идею революционной перест
ройки, и характер этого про
цесса в двух странах имеет 
много общего. У нас, сказал 
°н, этот процесс берет кача
ло с XVII съезда КПЧ, но 
за прошедшее с  тех пор вре
мя многое стало нам гораз 
До яснее, родились конкрет
ные планы преобразования 
Различных сфер общ ествен
ной жизни, сделаны первые 
практические шаги. Это осо 
оенно относится к экономи
ке* где предприятия перево- 

иа новые условия хо
зяйствования. прошли выбо
ры руководителей. Вместе с 
ем преодоление админист

ративных форм управления 
^ тся непР°сто. Многие ра- 
отники с трудом переходят 

от лозунгов и призывов ра 
оотать по-новому к претво
рению этих лозунгов на де-

М. С. Горбачев поделился 
мыслью о  том, что, пожа
луй, самое сложное в пере
стройке —  одолеть инерцию 
прежнего мышления, привыч
ки, идущие от застойного пе
риода. На первом ее этапе 
преобладали анализ прошло
го, дискуссии о  том, куда ве
сти дело, как решать нако
пившиеся острые проблемы. 
Такие дискуссии продолжа
ются и сейчас, далеко не все 
теоретические вопросы мы 
уже решили. И все же мож
но говорить, что начался но
вый этап, когда на первый 
план выходит практическое 
испытание политики перест
ройки. Этот переход сложен, 
поскольку многие люди, при
выкшие к определенным по
рядкам, с нерешительностью,

иной раз даже с  опалкой 
идут на перемены. А  пере
мены жизненно необходимы, 
притом, по сущ еству, во всех 
сферах общественной дея
тельности.

Сейчас у  нас перестраива
ются и промышленность, и 
аграрный сектор, и наука, и 
школа, и здравоохранение. 
А  если говорить о людях — 
рабочий класс, крестьянство, 
интеллигенция, молодежь, 
буквально все общ ество, во 
всех его разрезах. По ходу 
этого процесса возникает не
мало проблем, которые нуж
но решать безотлагательно. 
Здесь велика роль партии, 
причем она должна действо
вать не приказным методом, 
как раньше, а быть коорди

натором, интеграторов 
лий различных общ*

)м уси- 
йцествен- 

ных слоев, направлять их на 
достижение главной цели пе
рестройки —  раскрытие воз
можностей социализма, улуч
шение жизни нашего народа.

М. С. Горбачев поделился 
с гостем своей оценкой ито
гов выборов народных депу
татов СССР, подчеркнув, что 
они показали политическую 
зрелость широких народных 
масс и безусловную поддер
жку советским народом по
литики перестройки. Вместе 
с тем избиратели недвусмыс
ленно выразили желание ско
рее добиваться практических 
результатов. Впереди у нас 
огромная по масштабам и 
значению работа —  станов
ление новых высших орга-

Перед началом беседы. Телефото ТАСС — ГРУЗИНФОРМа.

нов власти, принятие • многих 
важных законов.

М. Якеш, со  своей сторо
ны, рассказал о  планах пре
образований в политической 
системе чехословацкого об
щества. Уже в Недалеком бу
дущ ем выборы на освобож 
даемые мандаты федераль
ного собрания ЧССВ будут 
проводиться из двух-трех кан
дидатов, а в общих, выборах, 
намечаемых на 1991 год, воз
можно создание и многоман
датных округов. Намечается 
комплекс мер, направленных 
на повышение самостоятель
ности и ответственности пар
тий и общественных органи
заций. входящих в нацио
нальный фронт. Уже созда
ны общественные группы по 
вопросам экологии, выполне
нию венских соглашений.

Мы также, подчеркнул ру
ководитель КПЧ, придаем 
важное значение процессу 
перестройки самой партии, 
демократизации ее работы, 
обновлению кадров. Сейчас 
развертывается подготовка 
к съезду  КПЧ, намеченному 
на весну будущего года. 
Имеется в виду принять на 
нем тезисы Программы пар
тии, новый Устав, разрабо
тать предложения к новой 
Конституции ЧССР. Все про
екты документов предполага
ется вынести на всенародное 
обсуждение.

Завершая разговор о  по
литике, призванной вывести 
социализм на новую ступень 
развития, М. С. Горбачев 
подчеркнул, что специфиче
ское положение каждой стра
ны предполагает различие и 
в характере этой политики, 
и в выборе оптимальных тем
пов преобразований. Что 
верно для всех —  так это 
необходимость постоянно ид
ти вперед, не отставать от по

требностей общества, настрое
ний народных масс.

Руководители двух партий 
обсудили состояние советско- 
чехословацкого сотрудниче
ства. Они отметили, что при 
общем позитивном его раз
витии темпы установлений 
кооперационных связей не от
вечают пока возможностям 
наших стран. Нужно реш и
тельно убирать все, что тор
мозит это важное дело, соз
давать условия для прямого 
взаимодействия предприятий 
и научно-исследовательских 
институтов без ненужной 
бюрократической надстройки.

Собеседники были* полно
стью  согласны в своей оцен
ке обстановки в Европе и в 
мире. СССР и Чехословакия 
будут и впредь действовать 
сообщ а в интересах продви
жения нового политического 
мышления на международной 
арене. Выражено убеждение, 
что при наличии доброй во
ли Запада можно уже в обо
зримом будущ ем сделать уо- 
вые крупные шаги по реали
зации концепции «общ еевро
пейского дома», объединить 
усилия для решения глобаль
ных проблем.

М. С. Горбачев попросил 
М. Якеша передать сердеч
ные приветы советского ру  
ководства т. Гусаку, другим 
чехословацким руководите
лям.

Беседа прошла в атмосфе
ре сердечности и товарище
ского взаимопонимания.

От имени ЦК КПСС в 
честь гостя из Чехословакии 
был устроен завтрак. На нем 
были товарищи Горбачев 
М . С., Слюньков Н. Н., Яков
лев А . Н .( Талызин Н. В., 
другие официальные лица.

Актуальные вопросы пе
рестройки общ ественно-по
литической жизни республи
ки, наращивания и углубле
ния процессов демократиза
ции и гласности были обсу
ждены на заседании бюро 
ЦК КП Грузии, состоявш ем
ся 18 апреля под председа
тельством первого секретаря 
ЦК Г. Г. Гумбаридзе.

Было отмечено, что в тра
гических событиях 9 апреля 
во всей полноте проявился 
политический кризис, нара
ставший в республике на 
протяжении последнего вре
мени. Этот вывод основы
вается на оценках рабочих 
коллективов, творческой и
научной интеллигенции, пред
ставителей молодежи, пар
тийных работников.

Участники заседания со 
средоточили основное вни
мание на причинах создав
ш егося положения и поисках 
путей выхода из него. В ост
ром. предельно откровен
ном разговоре преобладала 
тема доверия, которое было 
утрачено и должно быть 
восстановлено. Доверия на
рода и общества к руково
дителям республики, раз
личных социальных слоев и 
групп друг к  другу, доверия 
между людьми, делающими 
одно общее, всенародное де
ло.

Единым был вывод и о 
том, что расслоение и поля
ризация мнений по многим 
принципиальным вопросам, 
атмосфера открытого проти
востояния возникли как 
оледсгвие пренебреже н и я 
обязательным для общества, 
вступившего на путь демо
кратизации, социально - по
литическим, общенародным 
диалогом. Определ е н н а я 
часть руководителей пред
почла самоустраниться от 
него, и в республике этот 
диалог нашел неформальные 
трибуны.

Результатом противосто
яния, отсутствия разумных 
доводов в пользу нормально
го демократического взаи- 
мообщения явился абсолют
но неприемлемый аргумент 
силы.

М еру оправданности этого 
шага, характер сопутство
вавших ему эксцессов, сте
пень вины конкретных орга
низаторов и исполнителей 
еще предстоит установить 
объективн о м у  расследова
нию, проводимому с  участи
ем общественности. Однако 
уже сейчас можно утвер
ждать, что недостаточность 
доверия во многом была 
предопределена дефицитом 
объективной информации. В 
особенности это  касается 
примененных 9  апреля ме
тодов и средств пресечения 
несанкционированного ми
тинга. Этим руководители 
ряда ведомств причинили 
серьезный ущ ерб самой идее 
гласности.

Чтобы говорить людям 
правду, надо знать ее. Еди
ная для всей страны задача 
преодоления антинародной 
практики ретивого охрани- 
тельства ведомственных тайн 
в случае с  недавними траги
ческими событиями сомкну
лась с необходимостью уст
ранения дефицита человече
ского общения, исподволь 
образовавшегося в деятель
ности партийной организа
ции Грузии.

Часто вместо поисков 'ар
гументов в дискуссиях по 
социально -  экономическим и 
экологическим проблемам, 
«белы м пятнам» истории, 
вопросам государственного 
устройства оппоненты зачи
слялись в потенциальные не-

(ТАСС).

друга, в то время, когда 
следовало действовать мето
дами убеждения, убирая 
преграды, превращать их в 
партнеров, у  которых одна 
общая цель —  благо наро
да-

В результате не только 
был утрачен нормальный 
контакт между партийно-го
сударственным аппаратом и 
общественностью, но и уте
ряны многие перспективные 
начинания прошлых лет. 
Многие наболевшие вопросы, 
беспокоив ш и е общ ествен
ность республики, н послед
нее время оказались вне по
ля зрения руководства, при
нимавшего зачастую некол- 
^егиальные решения и не 
сумевшего выработать кон
структивных подходов к на
зревшим проблемам.

Боль от пережитого 9 ап
реля потрясла всех. Разго
вор начался. Но уже захле
стываемый эмоциями, гнев
ный, яростный, обжигающий. 
Он, тем не менее, протянул 
новые живые нити между 
людьми, обсуждающими при
чины случившегося. И эти 
нити могут обрести проч
ность уз доверия, если уже 
сегодня будут предприни
маться шаги, п о л к  остью  
адекватные действительно
сти, если напряженность, ко
торую , естественно, нельзя 
разрядить только лишь от
меной комендантского часа, 
будет врачеваться широким, 
научно продуманным комп
лексом мер, реально учиты
вающих запросы и чаяния 
всех слоев населения. Для 
этого очень важно построить 
и привести в действие эф 
фективную систему постоян
ного общения, постоянного 
диалога с. народом.

Чтобы вести этот диалог, 
надо знать, что волнует и 
тревожит людей, каковы бо
левые точки. Надо глубоко 
вникать в сущ ество накопив
шихся проблем и возможно
стей, деловые и нравствен
ные качества кадров, кото
рым эти проблемы предсто
ит решать. В кадровой поли
тике особенно необходимы 
объективные, в з в ешенные 
решения. И если работник не 
справляется со своими зада
чами, не имеет морального 
права решать их, надо его 
заменить.

Первым р у к  оводителям 
республики надо представить 
общественности, партийным 
организациям четкую, про
думанную, конструктивную 
платформу действий, во мно
гом менять стиль и методы 
работы партийных комитетов 
сверху донизу, основывать 
свою  деятельность на прин
ципах настоящей коллегиаль
ности, объективности и прав
ды.

Окончательные выводы и 
исчерпывающие политиче
ские оценки должны быть 
сделаны на пленуме ЦК. Не
обходимо разработать про
граммные документы, преду
сматривающие осущ ествле
ние комплекса мер по наи
более острым для республи
ки социально-экономическим 
проблемам.

На заседании бюро были 
рассмотрены задачи по со 
вершенствованию межнацио
нальных отношений, подчер
кивалась главная, приоритет
ная цель —  приумножать, 
развивать, обогащ ать исто
рически сложившиеся в Гру
зии традиции дружбы и 
братства народов.

В работе бю ро ЦК КП 
Грузии приняли участие и 
выступили товарищи Э. А. 
Шеварднадзе и Г. П. Разу
мовский.

О БСУЖ Д ЕН Ы  П ЕРСПЕКТИ ВЫ  
В Н Е Ш Н И Х  С В Я З Е Н

18 апреля с о  с  т оялась 
встреча и беседа члена По
литбюро ЦК КПСС, минист
ра иностранных дел СССР 
Э. А . Ш еварднадзе с  мини
стром иностранных дел Гру
зинской ССР Г. Д. Джавахи- 
швили.

Во время встречи обсуж 
дался широкий круг вопро
сов, связанных с  состоянием 
и перспективами развития 
всего комплекса внешних

связей республики с зару
бежными странами.

Подчеркивалось, что пере
стройка, демократизация и 
гласность предусматривают 
коренные изменения в рабо
те министерств иностранных 
дел республик, расширение 
сферы их деятельности, пе
редачу решения ряда проб
лем в ведение республик, 
что даст возможность актив
но представлять их интересы 
за рубежом.

ОТЪЕЗД ИЗ ТБИЛИСИ
18 апреля из Тбилиси в Э. А. Ш еварднадзе и Г. И.

М оскву отбыли член Полит
бюро ЦК КПСС Э. А . Ш е
варднадзе и кандидат в чле
ны Политбюро ЦК КПСС, 
секретарь ЦК КПСС Г . П. 
Разумовский.

8  Тбилисском аэропорту

Разумовского п р о  в ожали 
члены бю ро ЦК КП Грузии.

Перед отлетом Э. А , Ш е
варднадзе и Г. П. Разумов
ский имели беседу с первым 
секретарем ЦК Компартии 
Грузии Г, Г. Гумбаридзй
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Н« таи прост, как мы думали, оказался путь перестрой
ки, демократизации, гласности. Порой приходится ос такая- 
лишаться, возвращаться назад, что-то начинать сначала. Од
ним словом, учиться. Учиться всему — диалогу, понима
нию, терпению, мужеству, откровенности. Привыкать к 
свободе мнений, их многообразию, дискуссиям и спору.
Об атом нам еще раз напомнили трагические события 9 ап
реля.

Последняя отчетно - вы
борная кампания показала, 
насколько повысился кри
тический накал в первичных 
парторганизациях: только на 
отчетно - выборных собра
ниях было зафиксировано 
более тысячи критических 
замечаний, еще 200 откли
ков поступило ■ в райком в 
ответ на отчетный доклад. 
Люди справедливо критику
ют работу транспорта и 
торговли. требуют наведе
ния порядка в системе на
родного образования и слу
жбе здравоохранения, видят 
недостатки и в собственных 
трудовых коллективах. Сло
вом. критических высказы
ваний бы ло более чем ког
да-либо. И этому можно 
лишь порадоваться, если бы 
не только высказывались, но 
и действовали все так же —  
смело, напористо, энергич
но. Исправляя те недостат
ки, которые критикуем. Но... 
пока критики больш е, чем 
конструктивных дейст в и й. 
Факт этот настораживает. 
Наряду с искренней озабо
ченностью людей проявля
ется и такая тенденция: на
ше дело —  критика, а раз
гребают завалы пусть дру
гие. Позиция в корне невер
ная, и  она должна получать 
принципиальную оценку. ’ .

С другой стороны, нельзя 
не видеть, что позиция эта 
во многом обусловлена тем.

что слишком медленно ре
шаются назревшие вопросы. 
За последние три года Зе- 
стафонокий райком партии, 
исполком райсовета, район
ное агропромышленное объ 
единение в общей сложно
сти приняли около шести 
десятков постановлений по

главное, в сохраняющейся 
пассивности знэчитель н о й  
части рядовых коммунистов.

Как же вывести их из 
этого состояния? Способ 
один —  каждое из крити
ческих замечаний должно 
быть учтено, по каждому 
должны быть приняты неза
медлительные и самые дей
ственные меры. Первосте
пенное значение имеет учет 
общественного мнения, в по
следнее время именно на 
нем делает акцент райком 
партии, принимая то или 
иное решение. При райкоме 
создан совет прогнозирова
ния общественного мнения,

районе арендой охвачено 
около Половины животно
водческих ферм, появились 
первые арендные коллективы 
в растениеводстве и вино 
градарстве. Заметных ре
зультатов достигли аренда
торы в колхозах сел Цхра- 
цкаро и Пути, в Свирском 
питомниковом совхозе.

Словом, аренда набирает 
обороты, развивается. Но на 
Пленуме было замечено, что 
это лишь одна из форм пре
образования сельскохозяй
ственного производства. Не
сомненно, могут быть и 
иные, более пбДходящие в 
каких-то конкретных услови-

П АРТИЙНАЯ Ж ИЗН&: В ОТВЕТЕ З А  П ЕРЕСТРО Й КУ

вопросам развития сельско
хозяйственного производст
ва. Число вроде бы впечат
ляет, но результаты до сих 
пор не могут нас удовлетво
рить. Почему? Проще всего 
все эти решения и постанов
ления назвать бумаготвор
чеством и именно в форма
лизме найти объяснение не
удач. Но ведь все не так 
просто. Когда анализируешь 
эти документы, видишь, что 
из принятых решений скла
дывается логичная, хорошо 
продуманная программа ин
тенсификации сельскохозяй
ственного производства в 
районе. Иными словами, 
«виноваты» не сами поста
новления, а  их реализация. 
Убежден, в этом  надо ис
кать причину отставания. 
Она и в ослаблении кон
троля за исполнением при
нятых решений, и в инер
ции мышления некоторых 
руководителей, и, что самое

есть у него своя лаборато
рия.

Опросы обществен н о г о  
мнения, анкетирование по
казывают, что люда хотят 
участвовать в тех преобра
зованиях, что начала пар
тия, многих не устраивает 
сохраняющееся положе н и е 
дел, проявляется, однако, и 
состояние, которое может 
быть названо усталостью от 
критики. Поэтому сегодня 
как никогда важен прин
цип: за словом —  дело.
Только настоящее дело спо
собно решить проблему. Ес
ли говорить о  сельском хо
зяйстве, то нельзя не уви* 
деть : , именно аренда начала 
создавать в селе условия 
для проявления истинной за
интересованы о с т и  людей. 
Мартовский Пленум ЦК 
КПСС назвал эту -форму ор 
ганизации труда одним из 
средств повышения активно
сти крестьян. На сегодня в

ях. Ж изнь покажет и под
скажет, какие из всего мно
гообразия форм и методов 
ведения хозяйства наиболее 
эффективны именно на этом 
отрезке времени, на этой 
земле, в этом конкретном 
коллективе.

Словом, поиск нужен, ак
туален как никогда сейчас, 
когда село выбирает свой 
будущий путь. Но ведь поиск 
этот не учредить директив
но. Должен раскрутиться 
«маховик» общественной за
интересованности, а уж  он 
сам станет вырабатывать и 
формы, и предложения, и 
инициативы, начнет постав
лять идеи, выявлять лиде
ров. Но «маховик» этот на- 

залуст: 
г. Это 

ходимо.
Отчетно -  выборная кам

пания, а также события по
следних месяцев показали, 
что далеко не все  коммуни-

до запустить —  в каждом 
селе. Это трудно, но необ-

сты, не все партийные ру
ководители находятся на 
уровне тех требований, ко
торые выдвигает перед ними 
соаремен н а я действитель
ность. Растет требователь
ность людей, все строже 
критерии, по которым оце
ниваются и деловые, и лич
ные качества партийных ра
ботников. В ходе прошед
шей отчетно-выборнбй кам
пании 21 партгрупорга, 9 
секретарей первичных парт
организаций коммун и с т ы  
«прокатили» на выборах, 
работа трех первичных парт
организаций была признана 
неудовлетворительной. Ком
мунисты строительно - про
мышленного комбината вы
разили недоверие секретарю 
парторганизации В. Клиба- 
дзе, резкая критика прозву
чала на отчетно-выборном 
собрании коммунистов рай
потребсоюза в адрес секре
таря партбюро - Т. Кочиа- 
швили.

В нынешней ситуации о со 
бое значение имеет привле
чение новых сил в руково
дящее ддро партийных ор
ганизаций. Причем «привле
чение» не в старой тради
ции, когда при формировании 
партбюро, например, реша
ющим оказывалось мнение 
хозяйственного руководите
ля, а истинное выдвижение 
настоящих лидеров.

За 'словом —  дело. Не
хитрая формула. Но имен
но на ней сейчас замыкается 
уапех дальнейших преобра
зований. Сократим дистан
цию между словом и де
лом —  значит, пойдем даль
ше.

Джемал ГОРГОДЗЕ, 
первый секретарь Зеста- 
фомского РК КП Грузии.

МНИМЫЕ ДОХОДЫ 
И РЕАЛЬНЫЕ РАСХОДЫ

О дна из зримых примет сегодняшних преобразований 
сельского хозяйства — внедрение полного хозрасчета. Это 
означает не только решение продовольственной проблемы, 
увеличение заработка тружеников, но и обеспечение высо
кой рентабельности производства. Именно на это нацелива

ет постановление ЦК КПСС «Об аграрной политике КПСС 
в современных условиях».

Получена прибыль —  хоро
шо. Убыток — плохо. Но не 
все одинаково усвоили это не
пременно» правило •  хозяй
ствах Марнеульского района. 
Вот и недополучает РАПО еже
годно запланирован нью мил
лионы прибыли.

О ткуда же берутся убытки?
В 1986 году РАПО получило 

дишь пятую  часть запланиро
ванной прибыли, •  1987 —  по
ловину, а прошлом году — 
всего две трети. В общей 
сложности за три года недо
получен» 11.281 тысяча руб
лей.

Стоит разобраться и а ха
рактере самой прибыли. В 
1988 году она составила 5.266 
тысяч рублей. Львиная доля — 
3.485 тысяч —  приходится на 
чистый доход, полученный от 
отработки и реализации ба
зальтового камня. Кстати, ос
новные рабочие, занятые в 
подсобном хозяйстве, пригла
шены со стороны.

Не стремясь умалять значе
ния подсобного хозяйства, по
пытаемся разобраться, что же 
происходит е сельском хозяй
стве. Состояние его столь пла- 
чеено, что если не принимать 
экстренных мер, аоесе могут 
«погибнуть» некоторые важ
нейшие отрасли. В частности — 
животноводство. В значитель
ной мере оказанное относит
ся к производству травяной 
муки. Серьезные проблемы 
стоят перед овощеводством, 
плодоводством н виноградар
ством.

Обратим внимание и на та
кое немаловажное обстоятель
ство. Уж е несколько лет не
рентабельные хозяйства райо
на получают дифференциро
ванные надбавки к  закупочным 
ценам. За каждый килограмм 
молока —  1 0 0  процентов его 
стоимости, мяса —  75 процен
тов. Всего а 1988 году полу
чено около семи миллионов 
рублей. Нетрудно убедиться 

• в том, что и получаемая при
быль а основном обеспечива
ется из государственного кар
мана. А между тем и живот
новодство, и выработка тра
вяной муки, и овощеводство, 
и плодоводство — безнадежно 
убыточные отрасли.

В настоящее время больше 
половины входящих в РАНО 
совхозов Госбанком снято с 
кредитования.

-г- Никак не могу согласить
ся, слишком уж резкие оцен
ки, —  возражает председа
тель РАПО Заур Го го ладэе ,— 
ведь прибыль есть прибыль, 
независимо от того, идет пи 
она от сельского хозяйства 
или подсобных отраслей. А  то, 
что получаем надбавку, совер
шенно справедливо, ведь по-, 
дорожали техника, удобрения, 
комбикорма, стройматериалы.
К примеру, каждый килограмм 
семян раннего картофеля об
ходится в 45—55 хопеем, а 
приходится продавать в сред
нем по 25— 30 копеек. Да, пло
хо обстовт дела и с животно
водством. Конечно же, при
чины крою тся и а нашем не
умении вести отрасль, соз
дать необходимые условия для 
продуктивной работы. Те же 
комбинированные корма мы 
получаем неритмично, от слу
чая к случаю...

В рассуждениях руководите
ля есть, несомненно, аргумен
тированность. убежденность.

Но нет главного — ответа на 
тот вопрос, почему же ряд хо
зяйств района из года а год 
уступает свои позиции. А  ведь 
именно об этом шел разговор 
на заседании балансовой ко
миссии в том ивеаВАПО, рас
сматривавшей по итогам про
шлого года хозяйственные ре
зультаты совхозов.

Взять, к примеру, Алгетский 
овощемолочный совхоз. Не
когда прибыльное хозяйство. 
Сейчас же расстроились дела 
во всех ведущих отраслях, не
смотря на солидную надбавку 
к закупочным ценам, получае
мую этим хозяйством.

Итак, что отмечено в прика
зе РАПО об этом хозяйстве 
после состоявшейся балансо
вой комиссии? Низка продук-

лойсккй овощеводческий и Ка- 
ч ага некий молочн о-овощевод
ческий совхозы.

На последнем стоит остано
виться подробнее. Баланс его 
был утвержден с прибылью в 
6 6  тысяч рублей. Принесла до
ходи ведущая отрасль — жи
вотноводство—  в размере 117 
тысяч рублей. Но вспомним та
кую деталь. Совхоз получил 
надбавку к закупочным ценам 
в размере 260 тысяч рублей. 
Как же ее использовали? На 
расширенное воспроизводст
во, увеличение выхода моло
ка и мяса? Ничего подобного. 
Надбавка использована для 
увеличения заработной платы 
тружеников, то есть истраче
на на произведенную продук
цию.

Выписка из приказа РАПО: 
«Совхозом не выполнены пла
ны производства зерна, ово
щей, винограда, молока, мя
са. Среднегодовой надой на 
одну буйволицу составляет 733 
килограмма при плановом 870 и 
достигнутом в прошлом 900.

ЭКОНОМИКА: ГРАНИ ОБНОВЛЕНИЯ

тивность животноводства. Воз
росла себестоимость всех ви
дов производимой продукции 
на общую сумму 509 тысяч 
рублей. Рост фонда заработ
ной платы превышает рост 
производительности труда на 
10 процентов. Вместо заплани
рованной прибыли — убытки а 
299 тысяч рублей. Просрочен
ная ссуда Госбанку составила 
1.507 тысяч рублей. Поэтому 
совхоз снят с кредитования. 
Работу дирекции совхоза счи
тать неудовлетворительной.

Но и это не вое. Еще в на
чале прошлого года было да
но добро на внедрение аренд
ных форм труда. Были и же
лающие попробовать себя в 
новом деле. Но не прижилась 
аренда в Алгетском совхозе 
даже после того, как выступи
ла «Заря Востока» в защиту 
местных тружеников, желаю
щих стать арендаторами.

К сожалению, в числе убы
точных оказалось ещ е три хо
зяйства: Лежбвдинский живот
новодческий комплекс, совхо
зы —  Хрвмский виноградар
ский, «Гамарджевба».

В прошлом году подавляю
щее большинство картофеле
водческих совхозов не только 
справилось с продажей госу
дарству раннего картофеля, 
но и выручило солидную при
быль в 2.549 тысяч рублей. 
Вместе с тем Лежбвдинский 
и Шаумянский совхозы даже 
от этой отрасли понесли убыт
ки. Причины? По разъяснениям 
руководителей хозяйств, дан
ным в РАПО, виной тому не
компетентность специалистов, 
низкая трудовая дисциплина, 
формальный подход к внед
рению новых систем ведения 
земледелия.

И эта оценка а равной мере 
относится ко всем специали
стам , .поскольку и в других 
отраслях дела идут из рук еон 
плохо, хотя и в этом случав 
лвжбадинцы получили от го
сударства в виде надбавки 538 
тысяч рублей, а Храмский ви
ноградарский — *170 тысяч.

Неудовлетворительно была 
оценена деятельность этих и 
других убыточных хозяйств. 
Остальные 31 з а в е  ршили 
год с  прибылью. Но во мно
гом и такая оценка остается 
спорной. Скажем, можно ли 
считать экономически стабиль
ными хозяйствами, в прошлом 
несомненно передовые, Арап-

Край не низки среднесуточные 
привесы бычков и свиней, до
пущен значительный перерас
ход кормов».

Директор совхоза Бахман 
Байрамов разводит руками, 
сетует на нехватку питьевой 
воды на ферме, поливной — 
на пастбищах, о т с  у тстане 
средств для строительства во
допровода и оросительной си
стемы. Будет все это — по его 
убеждению, дела а животно
водстве круто изменятся. Мо
жет быть, и так. Но е комп
лексе мер, гарантирующих 
эффективность, все же оста
ется главным — задействовать 
человеческий фактор. Такой 

пример из жизни того же Кв- 
чаганского совхоза. Лишь во 
второй половине февраля бы
ла, наконец, передана группе 
арендаторов животноводческая 
ферма. И что же, буквально 
на следующий день зарабо
тал водяной насос, исключив
ший подвоз воды цистернами, 
расходование горючего, зар
плату водителю.

Правда, не все вопросы по
ка ^разрешены с арендой в хо
зяйстве. Но, несомненно, поль
зу она принесет.

Вот только как быть даль
ше с прибыльностью мнимой 
и дотациями реальными, судя 
по всему, не приносящими от
дачи району?

Все эти разговоры могут по
казаться запоздалыми. Уходит 
со сцены РАПО, нарождаются 
новые формы и методы хо
зяйствования. Четкая програм
ма определена е постановле
нии Совета Министров СССР 
«Об улучшении продовольст
венного обеспечения населе
ния страны на основе корен
ного повышения эффективно
сти и дальнейшего развития 
агропромышленного производ
ства».

Но чтобы заработал новый 
механизм, непременно нужны 
новые мерки, новый подход. 
Иначе и» уйти от застоя, не 
обеспечить подъеме экономи
ки за счет основного дела: 
роста урожайности и повыше
ния продуктивности ферм, в 
не развития подсобного про
изводства.

Словом, начинать надо по- 
новому.

Амиран МИТАГВАРИЯ.
(Керр. «Зари Востока»).

По инициативе секретаря комсомольской организации 
Крцанисского овощеводческого совхоза Гардабанского рай
она Фазиля Алиева в хозяйстве создан молодежный кол
лектив арендаторов.

Н а  с н и м к а х :  арендаторы Лейла Валиева м Этери То- 
дадзе; механизатор Галактион Гоголадэе и Фаэиль Алиев; 
идет посадка овощей.

Фото Михаила Квирикашвнли.

ЦЕНЫ В... ТУМАНЕ
Всем нам уж е давно надоела бесконечная погоня за * им

портом». Раздражают ажиотаж и длинные очереди, когда 
его €выбрасывают» на прилавки магазинов.

Могут ли все-таки наши предприятия выпускать доброт
ные и красивые вещи? Конкурентоспособные и импортоза
меняющие — то есть высококачественные товары?

Кто знает, сколько рас
поряжений и постановлений 
союзных и республиканских 
руководящих органов, каса
ющихся качества произво
димой продукции, работ, 
услуг и т. д., было принято 
за последние десятилетия. 
Была даже целая пятилетка, 
посвященная качеству. «П я
тилетка качества» — с  1976 
по 1980 год...

Но к чему привели все эти 
кампании? Это был пустоцвет, 
который не давал плодов, а 
порождал лишь парадоксы, 
характерные для периода 
застоя в целом. Как только 
начинали за что-нибудь бо
роться, результаты (за ред
ким исключением) начина
ли ухудшаться. Даже если 
и наблюдалось какое-то 
улучшение, оно не шло ни 
в какое сравнение с  мас
штабами затрат матери
альных, финансовых и тру
довых ресурсов.

Начали борьбу за каче
ство товаров детского ас
сортимента —  появилась, к 
примеру, обувь, скорее на
поминающая колодки. Тя
желая, несги б а ю щ а я с я ,  
грубая... Успокаивали себя— 
импортная и в самом деле 
намного легче и мягче, но 
у  них все синтетика, кото
рая вредит здоровью детей. 
А  у нас в основном, все из 
натуральной кожи. Мы, мол, 
беспокоимся о здоровье де
тей, а они —  нет...

Начали бороться за подъ
ем сельского хозяйства — 
стали исчезать многие про
дукты питания, неудержимо 
поползли вверх цены на 
них. Уже совсем недавно (в 
начале восьм и д е с я т ы х )  
объявили недостойным для 
нашей великой державы 
столь острый дефицит зап
частей к легковым автомо
билям. Говорили, писали в 
газетах, обсуждали по телеви
дению. Обещали людям, что 
еще годик-другой, и все б у 
дет в порядке. Ну и что? Зап
части вообщ е исчезли. Р уб
левая деталь на «черном 
ры нке» (кстати, к нему 
можно сегодня «по праву» 
отнести и государственные 
автопрофилактории) стоит 
от 10 до 25 рублей. А  рань
ше (до начала борьбы за 
«улучшение положения») 
стоила 3 — 6 рублей. Цены 
возросли в 3 — 5 раз! Име
ются в виду, разумеется, 
реальные цены, а не госу
дарственные розничные, о 
которых даже разго в о р  
здесь неуместен в связи с 
полным отсутствием воз
можности ими воспользо
ваться. Подобных примеров 
можно было бы привести 
еще немало. Люди переста
ли верить в кампании «по 
борьбе за...»

И ВОТ опубли к о в а н  
проект Закона (не 
распоряж е н и я, не 

постановления, а Закона) 
СССР о качестве продук
ции и (что самое примеча
тельное!) защите прав по
требителя. И что же? Мно
гие его просто «пробеж али» 
глазами, многие прочитали 
внимательно и... недоверчи
во пожали плечами. Или 
даже 'махнули рукой — 
мол, все это только разго
воры. Очередная кампания...

А  ведь такого солидного 
документа, касающегося за
щиты прав потребителя, мы 
до этого еще не видели. И 
главное, документ этот со
здан в такое время, когда 
надо верить, если даже не 
верится. И можно надеять
ся там, где раньше было 
безнадежно. Сегодня, нако
нец, создаются правовые 
основы нашего сущ ествова
ния, и, видимо, уже в бли
жайшие. 8 — 10 лет общ ест
во наше будет развиваться 
в условиях, о  которых не
давно даже мечтать-то бы 
ло наивно.

Этот Закон должен стать 
одной из гарантий постро
ения правового государст
ва. Соответствует ли его 
проект этой «высокой мис
сии»?

Общее впечатление — 
проект выглядит несколько 
громоздким. Он перегружен 
подробными разъяснениями 
и положениями деклара
тивного характера (к при
меру, статьи 7 и 8  и отча
сти 9 второго раздела, 
статьи 14, 17 третьего раз
дела и т. д.)

Для внесения ясности, 
исключая двоякое толкова
ние, определение «покупа
тель», данное в статье 5 
первого раздела, необходимо 
как представляется, изло
жить в следующей редак
ции: «Покупатель —  пред
приятие или гражданин,

приобретающие продукцию 
по договору купли-продажи, 
поставки, конт р а к т а ц и и  
или без договора через оп* 
товую и розничную сеть». 
Подчеркнуто то, что добав
лено к публикуемому вари
анту. Кроме того, между 
словами «поставки» и «кон
трактации» стоял союз «и », 
замененный запятой. Неза
чем связывать гражданина 
со словами «по договору». 
Это может впоследствии до
рого обойтись гражданину— 
простому покупателю...

В статье 2 второго раз
дела говорится о том, что 
влияние потребителей на 
качество обеспечив а е т с я 
«развитием рынка и соци
алистической конкуренции 
производителей продукции». 
Но ведь это положение мо
жет «работать» лишь в том 
случае, если рынок любого 
региона (района) будет рас
полагать идентичными то
варами, произво д и м ы м и 
различными предприятия
ми нашей страны, и жела
тельно (раз речь идет о  со
циалистической конкурен
ции) —  других социалисти
ческих государств.

Т ОЛЬКО в условиях 
свободного выб о р а 
потребитель сможет 

воздействовать на качество. 
Это положение должно "най
ти отражение в Законе. 
Иначе нечего говорить о 
социалистиче с к о й  конку
ренции и об обеспечении 
«определяющего влияния» 
потребителей. Лучше встреч
ные перевозки товаров, чем 
огромные потоки людей, «на 
нервах» проводящих свой 
отпуск в крупных центрах 
страны в лихорадочных 
поисках одежды, обуви, ме
бели и т. д. Иначе нечего 
бороться со  спекулянтами. 
Они делают в  этом смыс
ле доброе дело —  позволя
ют сберечь деньги на доро
гу, а главное —  время и 
здоровье.

В проекте Закона ценам 
уделено гораздо меньше 
внимания, чем они того за
служивают. А  сказанное — 
весьма туманно. Обратите 
внимание на статью 12 вто
рого раздела. В третьем 
пункте сказано, что органы 
государственной властй «пе
риодически проводят вместе 
с обществами (союзами) 
потребителей выборочные 
статистические обслед о в а- 
ния качества реализуемой 
продукции, соотно ш е н и я 
качества и цен новых изде
лий..-:»- В статье 20 четвер
того раздела читаем: «Цены 
(тарифы) должны отражать 
качество продукции и ис

пользоваться как активное 
средство ’воздейст в и я на 
его повышение». И далее, 
чуть ниже: «П о требованию 
потребителей цена на новую 
продукцию должна быть 
снижена, если при ее исполь
зовании не достигается уро
вень качества и эффектив
ности, принятый при опре
делении цены на эту ‘про
дукцию».

Пожалуй, лишь в третьей 
из приведенных цитат более 
или менее вырисовываются 
какие-то реальные права 
потребителя. Права, но не 
защита. Право требовать ' — 
это еще не гарантия его 
реализации.

Не станут ли потребите 
лю со всеми его претензия 
ми внушать, что ему, мол 
это только кажется, что 
телевизора блеклые цвета 
что это у  него глаза немно 
го больные, да и вообще 
что он, наверное, не совсем 
здоров..,. Заболтают и низ 
кое качество своей продук 
ции, и несусветную цену 
установленную « с  потолка»

ПРИ Ш ЛО ВРЕМ Я по 
ложить конец неук 
лонному росту цен 

на товары народного по
требления. Он не может 
быть оправдан никакими
причинами. На протяжении 
последних двух десятилетий 
сперва ухудш алось качест
во (возьмем, к примеру,
кондитерские и хлебобу
лочные изделия, колбасы,
различные прохладительные 
напитки и т. д .). затем в 
стремлении к расширению 
ассортимента и повышению 
качества началась настоя
щая гонка между предприя
тиями и производителями в 
повышении цен.

Кстати, о  прохладитель
ных напитках —  стакан во
ды с так называемым «ли
монным» или «тархунным» 
сиропом, который раньше 
стоил (и был отменного вку
са) пять копеек, вам сего
дня кооперативы предлага
ют за 20 копеек. Почему?

Стали наливать в четыре 
раза больше сиропа? Ни
чуть. Может, подают воду 
зрителям —  на стадионе 
водителям —  в машине и 
т. д.? Словом, «дерут» За 
услуги? Тоже нет. Просто 
поменяли выв е с к у. р аз 
кооператив, значит, в 3 — 4 
раза дороже! Возникает во
прос —  кому это выгодно’  
Ведь ясно, что это афера 
В Законе надо предусмот
реть исключение всякого 
жульничества подо б н о г о 
рода. И это должно быть 
выражено четко и недву. 
смысленно.

В статью 27 пятого раз
дела ‘ проекта • необходимо 
внести дополн и т е л ь н ы й  
пункт; позволяющий обще- 
ству потребителей «орга
низовывать, с привлечением 
средств массовой информа
ции, которые обязаны пре
доставлять ему возможность 
для выступлений, бойко
тирование цен на товары, 
которые не соответствуют 
по своим качественным ‘ по
казателям совре м е н н ы м  
требованиям или явно не 
соответствуют платежеспо
собному спросу основной 
массы населения страны». 
Смысл ясен, а редакция 
может быть различной."

Если общ ество потреби
телей не будет иметь тако
го права, то оно неизбежно 
превратится лишь в  некий 
дополнительный бюрократи
ческий орган контроля и ян- 
формации, служащий не 
столько потребителям, сколь
ко органам государственно
го управления.

И еще один м о м е н т  
очень важен —  и с эконо
мической и с политической 
точек зрения. Надо бы, что
бы Законом раз и навсегда 
была запре щ  е н а любая 
форма «подпольной» тор
говли, включая систему,
обслуживающую номенкла
турных работников и их
«окружение». Приходится 
только удивляться — не
ужели из-за какой-то там 
импортной видеоаппар а т у- 
ры, сигарет, продуктов пи
тания. зачастую сомнитель
ного качества, но в краси- 
вой упаковке и т. д ., неко
торые из руководителей го
товы пожертвовать идеями 
перестройки, гласности, ~ де
мократии. А  главное —- иде
ями гражданственности, ко
торые должны быть святы
ней в первую очередь для 
них. Для тех, кто на виду 
у всего народа.

СОВЕРШ ЕННО не 
приемлемой пред
ставляется статья 36 

пятого раздела: «Особенно
сти применения настояще 
го Закона». В ней говорит
ся: «Совет Министров СССР 
может устанавливать осо
бенности применения на
стоящего Закона (не проти
воречащие его положениям; 
по отдельным видам про
дукции, работ и услуг, і 
также по отдельным видам 
договоров». Что это за «осо
бенности», которые не бу
дут противоречить (положе
ниям Закона? Ведь на прак
тике воговорка, приведенная 
в скобках, может тракто
ваться «наверху» так, кап 
это будет устраивать то или 
иное министерство, а не по
требителя... Так вот, если 
не будет убрана статья 36 
или коренным образом не 
изменится ее редакция так. 
чтобы каждому было ясно, 
каковы эти «особенности» 
и в течение какого срока 
допускается это «особое 
применение» (к примеру, 
нормативный период освое
ния массового выпуска той 
или иной продукции, новой 
техники, технологии и т. д.). 
то не будут «работать» 
многие пункты Закона. И 
в первую очередь пункт 6 
статьи 14, касающейся раз
вития фирменной торгов
ли, фирменного обслужива
ния потребителей, а также 
снабжения их запасными 
частями в гарантийный и 
послегарантийный периоды. 
И вообще, поправки любого 
характера к Закону даже в 
виде «особенностей приме
нения», как представляется, 
должны вноситься .лишь 
Президиумом Верховн о г с 
Совета С С С Р .  Вмеша  ̂
тельство исполнител ь н о ь 
власти противоречит осно
вам правового государства

Виктор ДОЛИДЗЕ, 
кандидат экономических 
наук.

АРЕНДА —  В ДЕЙСТВИИ Х О З Я Е В А  Т Е П Л И Ц Ы
Казалось, совсем недавно взяли в аренду теплицу тру

женики Кехиджварского совхоза Карельского .района, а ре
зультаты — налицо.

В прошлом же году при пле
не 520 государству было про
дано восемьсот тонн огурцов. 
Для сравнения • интересная 
статистика. Десять лет назад 
в хозяйстве получили рекорд
ный по тем временам уро
жай — четыреста тонн огур
цов. Сейчас уборочная страда 
а разгаре. Арендаторы соби
рают огурцы, томаты. На за

готовительные пункты уже по
ступило восемь тонн овощей...

—  А  по- плану, — комменти
рует приведении» факты пер
вый секретарь райкома партии 
Омар Киласония, — им пред
стоит получить пятьсот тонн 
тепличной продукции, да, ду
маю, ребята на этом не оста
новятся. Вот интересное де
ло — сердечности ео взаимо

отношениях им вроде раньше 
было не занимать. С  перехо
дом же на аренду еще друж
ней, сплоченней стали. 6  преж
ние годы теплица являлась от
дельным межхозяйстввнным 
формированием, дела до нее 
никому іне было. Уроокеи по
лучали никудышные, убытков 
не счесть. Ежегодно 300— 400 
тысяч рублей теряли. В конце 
концов в порядке эксперимен
та решили передать теплицу 
я аренду местному жителю 
Лери Гугучия, некоторым дру

гим рабочим совхоза. По до
говору коллектив имел пра
во распоряжаться оборудова
нием, техникой и другими ре
сурсами. В течение пяти лет 
фонд заработной платы пере
смотрели основательно. От 
тридцати человек, которым 
раньше были созданы — точ
нее не скажешь — тепличные 
условия, пришлось без сожа
ления отказаться...

Словом, производство ово
щей стало даеать прибыль. 
Даже фирменный магазин от
крыли арендаторы. Аппетит, 
как говорится, приходит во 
время еды. Прикинув возмож
ности, начали еще и шам

пиньоны выращивать. Боле* 
четырех тонн намерены полу
чить в этом сезоне. 8  пер
спективе — создание пруд0' 
вого хозяйстве. А  ведь имен
но о таком подходе к 
нию продовольственной проб
лемы шла речь на мартов
ском (1989 г.) Пленуме и* 
КПСС, гд е  говорилось, что «с' 
ли колхозы и совхозы, аренд
ные коллективы станут жить 
на зврвботвннь» средства, то 
зто будет вынуждать их про
изводить сельскохозяйствен
ную продукцию в больших ко
личествах, лучшего качества с 
меньшими затратами.

(ГРУЗИНФОРМ).
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КОМИССИЯ ПРИСТУПИЛА К РАБОТЕ
Комиссия Верховного Совета Грузинской 

ССР расследованию обстоятельств проис
шедшего 9 апреля 1989 года е городе Тби
лиси1, •  составе которой депутагты Верхов
ного' Совета республики и представители об
щественности, приступила к работе,

18 апреля состоялось ее первое заседание,

на котором были обсуждены организацион
ные вопросы. Председателем комиссии избран 
руководитель Исследовательского центра го
сударства и права Академии наук Грузинской 
ССР, профессор Т. Г. Шавгулидзе.

(ГРУЗИНФОРМ).

Н А Ч А Л О
Репортаж с первого заседания Комиссии Верховного Со

вета Грузинской ССР по расследованию обстоятельств собы
тий, происшедших в г. Тбилиси 9 апреля с. г.

Вы помните —  во вчераш
нем номере «Зари востока» 
было опубликовано сообще
ние о том, что, учитывая тре
бования общественности, Пре
зидиум Верховного Совета 
республики своим постанов
лением сформировал специ
альную государственную ко
миссию, на которую возло
жена задача: найти доказа
тельные м всеобъемлющие от
веты на все вопросы, кото
рые возникли и возникают в 
связи с трагедией 9 апреля. 
Тогда же, вчера, был обнаро
дован и поименный состав 
комиссии.

И вот вчера же, е помеще
нии Президиума Верховного 
Совете республики, состоя
лось первое заседание комис
сии, к работе которой сейчас 
приковано, без преувеличе
ния, внимание не только все
го населения Грузии, но и 
всех поборников перестройки 
а нашей стране, прогрессив
ной мировой общественности.

На заседании высказывались 
разные, порой взаимоисклю
чающие мнения. Необходи
мо — н е  этим согласились 
■се присутствующие — каж
дое заседание государствен
н о й  комиссии записывать на 
магнитофонную пленку, обе
спечить четкую докумвнталь- 
ну.Д/ фиксацию всех предпри
нимаемых ею шагов к  всех 
обсуждаемых вопросов. Не
обходимо также —  и это бу
дет сделано уж е ко второму 
заседанию —  образовать из 
тридцати сами членов комис
сии несколько групп или под

комиссий, каждая из которых 
займется расследованием кон
кретного локального вопроса. 
Наряду с пленарными засе
даниями намечено вести ра
боту и с  выездом на места.

П о ж а л уй , сам ы й  болевой сего 
д ня вопрос, не тер п ящ и й, по е д и 
н о д уш н о м у  м нению  члено в ко м и с
сии, о т л ага т е л ь ств а  —  о  лечении  
больных, п о р аж ен н ы х  ’  н еу ста н о в 
л енны м  д о  сих пор га зо м . П о  
сведениям , п р ед ставл е н н ы м  го су 
д арственно й комиссии, в бо льни
ц а х  н а х о д и тся  61 чело век с  пр и 
з н а к а м и  о травления, неко то ры е из 
которы х —< в тя ж е л о м  состоянии . 
Ч лен ком иссии М у х р а н  М а ч а ва р и -  
ани заяви л , что он р а спо л ага е т  
аэрозо льны м  б ал л о н чи ко м  с  о т 
р а вл я ю щ и м  в ещ ество м , которое, 
мол, прим енялось н ар яд у с  газо м  
«чер ем уха» 9 апреля. С о о б щ ен и е  
это  в ы звал о  вполне п о н ятн ы й  ре 
зо нанс у  ком иссии, в  р а сп о р я ж е 
ние которой буд е т пред оставлен  
э то т предмет.

Комиссия пришла к заклю
чению: немедленно обратить
ся а  Министерство обороны 
СССР и Министерство здраво
охранения СССР, а также а 
Междунар о д н ы й Красный 
Крест с просьбой о помощи 
в установлении типа приме
ненного отравляющего хими
ческого вещества и методов 
лечения пораженных им лю
дей.

Комиссия понимает свои 
задачи и е том плане, что 
обязана сделать асе возмож
ное для подтверждения или 
опровержения циркулирую
щих в эти дни по городу раз
личных слухов. В частности, 
асе более1 настойчиво изу
стной молвой утверждается, 
что якобы в морге Глав
ного управления Минздрава 
республики находятся 14 тру
пов граждан, числящихся до 
сих лор без вести пропав
шими. Членами комиссии тут 
же были оформлены необхо
димые документы для про
верки на месте распростра
нившихся слухов.

Т еперь об инф орм ац ии в прес
се. Ч л ен ам и  ком иссии бы ли в ы 
ск а з а н ы  остро кри ти чески е за м е 
чания в адрес ср ед ств  массовой  
и нф орм ац ии  в связи  с  тем, что  
по их м нению , те н ед остаточно  
о б ъ е кти вн о  или полно о св е щ а ю т  
х о д  соб ы тий  -  после 9 апре
ля. В м е сте  с  те м  бы ло  в ы ск а за 
но и мнение не д а в а т ь  никакой  
и нф орм ац ии  прессе и телевидению  
д о п о лного о ко нчани я провод и
м ого ком иссией рассле д о ван и я. 
О д н а к о  это п ред ло ж ение не 
то л ь ко  не встр е ти ло  по д д е р ж ку  
со б р а вш и х ся , но и п олучило д о
статочно д р у ж н ы й  отпор.

Итак, государственная ко
миссия приступила к работе. 
Расследование началось. Сле
дующее заседание —  завтра.

Ирина ИНОВЕЛИ.
Р. 3 . Вчера вечером, когда этот репортаж ужр был наб

ран м стоял в номере, мы позвонили главному ‘врачу боль
ницы-поликлиники Главного управления Минздрава рес
публики Амирану Кавкасидзе. Как он сообщил, в морге 
побывали члены комиссии Нино Джавахишвили, Пармен 
Маргвелашвили, Бидзина Нанейшвили и Николай Чавчава- 
дэе, однако никаких трупов здесь не обнаружили и про
должили свою инспекционную поездку по другим меди
цинским учреждениям города. О ее результатах мы про
информируем читателей в следующем репортаже с заседа
ния государственной комиссии.

СОЗДАНА ОБЩЕСТВЕННАЯ 
МЕДИЦИНСКАЯ ЭКСПЕРТНАЯ КОМИССИЯ

При Министерстве здравоохранения Гру
зинской ССР создана общественная меди
цинская экспертная комиссия для наблюде
ния за ходом жспертизы погибших и постра
давших во время трагедии в Тбилиси 9 ап
реля. Комиссия приступила к работ* ночью

11 апреля. В ев состав вошли ученые-меди
ки, представители общественности^ среди 
них — члены неформальных объединений. С 
14 апреля к работе комиссии подключились 
члены Академии наук республики.

СООБЩЕНИЕ
КОМИССИИ:

№ 1. Службой скорой ме
дицинской помощи в тбилис
ские больницы 9 апреля на 
рассвете было доставлено бо
лее 2 0 0  человек.

Н е -  сегодняшний день в 
тбилисских больмицахті зареги
стрировано 18 случаев гибели 
участников митинга. 16 чело
век погибли на месте проис
шествия, один — 1 1  апреля, 
другой — 1В апреля. Кроме 
того, 11 апреля погиб еще 
один человек, который после 
введения комендантского ча
са был смертельно ранен пу
лей в голову.

Среди помещенных в боль
ницы находятся пострадавшие, 
у которых на разных частях 
тела, преимущественно в об
ласти головы, обнаружены 
раны и повреждения, нане
сенные острыми и тупыми 
предметами. Многие постра
давшие отравлены. Несколько 
человек находятся е тяжелом 
состоянии. По заключению 
тбилисских, московских и ле
нинградских к  о м л втентных 
специалистов - токсикологов, 
пс страдавшие отравлены не
известным химическим веще
ством. Несколько человек на
ходятся а тяжелом состоянии. 
По сей день а лечебные уч
реждения обращаются боль
ные с жалобами на интокси
кацию. Часть из них помеще
на в стационар.

Судеб но - медицинская экс
пертиза проведена «а  16 по
гибших (родственники двоих 
отказались от экспертизы).

Для проведения комплек
сного лабораторного исслв-

нвпосредственная причина ственному желанию покинула
гибели другого —  асфиксия стационары. Комиссия убеди-
(удушье), развившаяся от по- тельно просит их серьезно от
падания рвотной массы а ды- нестись к своему здоровью, 
хательные пути после полу- На 9 часов утра 16 апреля
чвния травмы или отравлв- в больницах находился 1 21
ния; пострадавший. Среди них 51

третий скончался а больни- женщина, 1 0  подростков,
цѳ от тяжелой от,крытой че- Члены комиссии посетили
репно-мозговой рубленой ра- большую часть пострадавших
ны; » как в больницах Министерства

двое умерли от траемати- здравоохранения республики,
ческо-компрессионной асфикт так и а госпитале Министер-
сии; стаа внутренних дел Грузин-

е остальных случаях прйчи- ской ССР. Комиссия побыва-
ной смерти также была ас- па' также е госпитале Закав-
фиксия, при этом не исклю- казского военного округа и в
чено, что она развилась на лазарете Министерства внут-
фоне отравления химическим ренних дел СССР,
веществом. Вместе с тем на- Среди военных жертв нет.

Н А В Е Р С Т А Т Ь  У П У Щ Е Н Н О Е  В У Ч Е Б Е
Вчера во всех вузах и общеобразовательных школах сто- 

лицы республики проходили полноценные эвнятия. Об этом 
информируют руководители подразделений некоторых ву
зов и школ Тбилиси.

Теймураз ХУРОДЗЕ, ,
секретарь парткома ТГУ: -

— Аудитории Тбилисского 
государственного университе
та заполнились студентами, 
начались лекции, словом, 
Жизнь нашего вуза входит е 
обычный деловой ритм. Исхо
дя из той информации, ко
торая поступила в ректорат 
и партком университета, уже 
в понедельник, 17 апреля, 
посещаемость студентов е 
среднем составила 70 процен
тов, а на некоторых факуль
тетах 80— 90 процентов. Вчера 
эта цифра стала еще выше.

Сегодня от каждого из нас 
требуются верность граждан
скому долгу, высокая ответ
ственность. И это понимают 
все, в том числе и наша мо
лодежь. Уже судя по тому, 
как в понедельник проходили 
занятия в академических груп
пах, можно сказать, что мно
гие наши воспитанники сде
лали из трагических событий 
9 апреля самые серьезные 
выводы. Этому во многом 
способствовали Обраще н и в  
М. С. Горбачева к коммуни
стам, всем трудящимся Гру
зии, встреча Э. А . Шевардна
дзе и Г. П. Разумовского, со
стоявшаяся в нашем универ
ситете, открытый, честный раз
говор о проблемах, волную
щих молодежь.

Сегодня на смену взрыву 
эмоций постепенно приходит 
взвешенная оценка трагедии 
того, что предшествовало ей. 
И это закономерно. Ведь для 
того, чтобы во всем объек
тивно разобраться, необходимы 
широкий взгляд на вещи, пол
ное внутреннее спокойствие, 
желание и умение встать над 
ситуацией. Особые требования 
в этой связи встают перед ву

зовскими преподавателями, 
университетской парторгани
зацией. Все мы должны на
учиться поспевать за динами
кой общественных процессов, 
контролировать по ложе н и е, 
управлять ситуацией. И руко- 
водство вуза намерено твер
до следовать по такому пути.

Реваз ЦЕРЕТЕЛИ,
начальник учебной части

ГПИ имени В. И. Ленине:
<

— Чтобы полностью стаби
лизировать ситуацию в Тби
лиси, в республике в целом, 
необходимы продума и н ы е  
действия, стабилизация рабо
ты предприятий и учрежде
ний, подчеркивалось а высту
плении на пленуме ЦК КП 
Грузии Э. А . Шеварднадзе, 
нужно, чтобы школьники сели 
за парты, студенты вернулись 
в аудитории. Понимая всю 
важность сказанного, ректорат 
ГПИ счел своим долгом обра
титься к своим студентам с 
призывом выполнить свой 
главный гражданский долг — 
приумножать знания, добро
совестно учиться. Аналогичное 

' обращение было и со сто
роны комсомольской органи
зации вуза. И это нашло ак
тивный отклик.

Начались обычные рабочие 
будни политехнического. Каж
дые факультет, кафедра, ла
боратория работают согласно 
своей программе. Перед на
чалом лекций в каждой ака
демической группе препода
ватели делали сообщения, ве
ли разъяснительную работу. 
Точная, объективная инфор
мация, исходящая от препо
давателя, помогает не только 
пресекать разного рода слу
хи, кривотолки, но и повы
сить уровень дисциплины, 
обеспечить порядок. Сейчас

такой подход особенно необ
ходим, поскольку только прав
дивый,. честный разговор с 
молодежью может вызвать ее 
доверие к нам, полностью 
стабилизировать весь учеб
ный процесс.

Арчил АСАТИАНИ» 
ректор Тбилисского 

государственного меди
цинского института:

— И «  нашем медицинском 
институте начался 17 апреля 
полноценный учебный про
цесс. В этот день посещае
мость студентами лекций со
ставила 8 8  процентов. Вчера 
е аудиториях их было еще 
больше. Это данные по нашему 
медгородку, где идут теоре
тические занятия. Что ж е ,к а 
сается практических, проводи
мых на базе Республиканской 
городской клинической боль
ницы, больниц № 1 и № 7 и 
других, здесь они, по сути 
дела, так и не прерывались.

Учитывая сложившуюся е 
течение нескольких дней си
туацию в городе, наличие тан
ков и солдат, дислоцировав
шихся на территории медго- 
родка для несения патруль
ной службы в районе, сбои, 
которые наблюдались в учеб
ном процессе вузов столицы, 
ректорат нашего института 
решил скорректировать учеб
ные планы с тем расчетом, 
чтобы все пропущенные лек
ции были восстановлены. Та
ким образом, пробелѵ пусть 
даже небольшой, е знаниях 
студентов будет полностью 
восполнен.

Не менее важная задача ву
за вести со своими воспитан
никами открытый, честный 
разговор о проблемах •пере
стройки, о личной причастно
сти каждого к ее судьбе. 
Процесс перестройки сегодня 
нельзя рассматривать только 
лишь как две взаимосвязан
ные реформы экономической 
и политической системы, это

еще и качественно новый 
уровень* мышления, фунда
мент которого составляет 
глубокая приверженность со
циалистическим ценностям и 
идеалам. И здесь в диалоге 
с молодежью необходимы по
следовательность, целенаправ
ленность и, конечно же, ог
ромная ответственность. Сего
дня асе без исключения на
ши преподаватели полны ре
шимости повести такой серь
езный и глубокий разговор с 
молодежью. Мы понимаем, 
что этому искусству необхо
димо учиться. И мы намере
ны учиться, учить этому дру
гих.

Мвдона М ГЕЛАДЗЕ,
директор тбилисской

средней школы Нв 23:

— Жизнь в Тбилиси после 
отмены комендантского часа 
входит в нормальную колеею, 
и это всех мае обнадеживает. 
Тбилисцы понимают — долг 
каждого, кто действительно 
хочет мира е нашем доме, 
кто действительно желает 
родной Грузни процветания 
и самостоятельности, сделать 
все возможное для нормали
зации обстановки, восстанов
ления общественного поряд
ка. Обращение к коммуни- 

' стам, всем трудящимся рес
публики М. С . Горбачева, ма
териалы пленума ЦК КП Гру
зии и заседаний бюро ЦК 
серьезно обсуждались у нас 
е коллективе. Все педагоги 
школы глубоко переживают 
случившееся, сознавая, какая 
огромная ответственность ло
жится на всех нас за то, что
бы я этой сложной обстановке 
правильно сориентировать ре
бят, погасить излишние эмо
ции, слухи, настроить школь
ников на серьезную, вдумчи
вую учебу.

Трагические события по
следних дней стали для нас, 
старшего поколения, педаго
гов и родителей суровым эк

заменом на партийную и 
нравственную зрелость, і на 
возможность вести « молЬде- 
жью принципиальный диалог. 
Мы отчетливо поняли, как 
много еще у нас здесь упу
щений. С такого вот разгово
ра — открытого и честного — 
начались регулярные эвнятия 
в нашей школе. Конечно, раз
говор этот немножко запоз
дал, но уверена, такие уроки 
не пройдут бесследно. В це
лом в школе с понедельни
ка максимальная посещае
мость, учащиеся отсутствуют 
только по уважительной при
чине.

Жанне ДЖ АПАРИДЗЕ,
завуч тбилисской средней 

школы N9 49:

— Как и в понедельник, 
вчера у нас был обычный 
учебный день. Большинство 
школьников сели за парты, 
все уроки шли строго по рас
писанию. Всего в школе обу
чаются 273 ученика, а в поне
дельник к первому уроку при
шел 231 школьник. Отсутству
ющие пропустили занятия по 
уважительным причинам.

Обстановка в школе нор
мальная, рабочая. Такое же 
положение наблюдалось и во 
второй смене, когда на уро
ки пришли учащиеся 50-й 
средней школы. Дело в том, 
что своего здания у  этой шко-

«ы сейчас нет — идет стро- 
гельстео нового корпуса. Мы 

же пошли навстречу колле
гам и предоставили им свои 
классы для полноценных за
нятий во второй смене.

Все преподаватели прекра
сно понимают, как важно в 
эти нелегкие для всей нашей 
республики дни создать не
обходимые условия для нор
мализации жизни города, ста
бильного функционирования 
средних школ, вузов, средних 
специальных учебных заведе
ний.

РЕШАТЬ ПРОБЛЕМЫ В РАМКАХ ЗАКОНА
Как и все жители столицы 

Грузии, приветствую отмену ко
мендантского часа. Город дол
жен жить в нормальном рит
ме. Студенты нашего институ
та в понедельник пришли в 
аудитории... Жизнь постепенно 
возвращается в прежнее рус
ло. Но проблемы, которые 
всех нес волнуют, остались. И

ясно, что решить их можно 
только конституционным пу
тем. Анархия и хаос, безрас
судство — плохие советчики. 
Закон есть закон. Необходимо 
понять и принять эту простую 
истину. Тем более, что демо
кратизация и гласность, мед
ленно, но все-таки входящие 
в нашу жизнь, дают возмож

ность бороться за торжество 
здравого смысла.

На недавнем пленуме ЦК 
Компартии Грузии был избран 
новый первый секретарь... Мы 
связываем с этим большие на
дежды. Думаю, прошлое не 
повторится, хотя трагедия 
9 апреля навсегда останется в 
истории Грузии.

-» На встречах Э. Шеварднадзе 
с интеллигенцией, студенче
ством, рабочими коллективами 
республики много говорилось 
о форме общения правитель
ства с народом. И совершен
но правильно подчеркивалось, 
^то это должен быть кон
структивный и откровенный

диалог. Диалог с последую
щим решением проблемы. 
Другого пути нет.

Давид АРЧВАДЗЕ, 
студент отдаления эконо
мики и организации теат
рального дала Грузинско
го театрального институ
та имени Ш. Руставели.

Г - пульс планеты Ф пульс планеты • пульс планеты  • пульс планеты

С О В Е Т  Б Е З О П А С Н О С Т И :  П О Л О Ж Е Н И Е  В О К Р У Г  А Ф Г А Н И С Т А Н АА І

до отметить, что у некоторых 
умерших были физические 
травмы.

Все наружные повреждения 
погибших сфотографированы.

На сегодняшний день е во
енно-медицинских учрвждвни-

Нвт расхождений между ин
формацией, представленной 
ранее ведомствами, и факти
ческими данными о числе по
страдавших и состоянии их 
здоровья.

В больницах Министерства

НЬЮ-ЙОРК, 18 АПРЕЛЯ. (ТАСС). ПОЛОЖЕНИЕ ВОКРУГ гаты СШ А. С а уд овск ой  
АФГАНИСТАНА, СЛОЖИВШ ЕЕСЯ В РЕЗУЛЬТАТЕ РАСШИ- Аравии, Малайзии, Японии, 
РЕНИЯ АГРЕССИИ И ВООРУЖЕННОГО ВМЕШАТЕЛЬСТВА а также представитель Ор- 
ПАКИСТАНА ВО ВНУТРЕННИЕ ДЕЛА ЭТОЙ СТРАНЫ, БЫЛО ганизации исламская кон- 
РАССМОТРЕНО В ПОНЕДЕЛЬНИК НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ференция постарались, оп- 
БЕЗОПАСНОСТИ ООН, СОЗВАННОМ ПО ПРОСЬБЕ ПРАВИ- равдывая Пакистан, пред- 
ТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ АФГАНИСТАН. ставить все дело таким об

разом, чтобы вообще снять
П р е д с т а в и т е л и  Кубы, ского правительства о соз- с  повестки дня заседания

Дании наблюдательных по- этот вопрос. Как заявил по
стов ООН на границе между стоянный предста в и т е л ь 
Афганистаном и Пакиста- С Ш А  при ООН Томас Пи
ном, высказались за более керинг, его страна не счи- 
эффективное участие ООН тает, что Совет Безопасно- 
в процессе урегулирования, сти может или должен в 

С другой стороны, деле-, настоящее время сыграть

НДРИ, ГД Р и Монголии 
подчеркнули важность с о 
блюдения всеми сторонами 
женевских соглашений об 
урегулировании положения 
вокруг Афганистана, под
держали просьбу кабуль-

более значительную роль в 
Афганистане.

Сторонники подо б н о  г о 
подхода основывали свои 
расчеты на том, что группы 
непримиримой афган с к о й  
оппозиции (при массирован
ной поддержке Пакистана 
смогут быстро • добиться 
свержения кабульского пра
вительства. Как заметил в 
этой связи постоянный пред
ставитель Кубы при ООН 
Оскар Орамас Олива, фак
ты  показали, что вооружен
ной оппозиции, несмотря на 
все старания, не удается

захватить даже Джелала- 
бад. Он призвал к прекра
щению любого иностранного 
вмешательства в дела А ф 
ганистана.

Ошибочными назвал пред
сказания о быстрой военной 
победе оппозиционных сил 
постоянный представитель 
НРДИ при ООН Абдалла 
Салех аль-Ашталь. По его 
мнению, афганская оппози
ция явно просчиталась в 
определении баланса сил 
после вывода совет с к и х 
войск.

ях госпитализировано 25 во- адрароохранения республики
енных, четверо из них а тя- зарегистрировано: с признакв-
жвлом состоянии. ми отравления — 6 6  человек,

В госпитале Миниетер с  т в а с разными ранами, нанесен-
•нутренних дел республики на- ньгми острыми и тупыми
ходятся 12 сотрудников мили- предметами, —  24, с травма-
ции, четверо из которых — в ми головы — 67, с пврело-
тяжелом состоянии. мами —  1 1 , с огнестрельны-

Общественнвя медицинская ми ранами — 3.
экспертная комиссия продол- У большинства пострадав- в
жает работу. ших несколько повреждений

№ 2. Общественная меди- разного рода. Вследствие это-
цинсквя экспертная комиссия го количество зарвгистриро-
при Министерстве эдрааоох- ванных. ран не совпадает с
ранения Грузинской ССР про- числом людей, помещенных в
должает изучение состояния стационар,
здоровья на/одящихся в ста- Состояние нескольких па-
ционарах людей. циентов тяжелое. Медицин-

Согласно существу ю щ е й ская этика не позволяет наз-
медицинской документации, с вать их фамилии и обнародо-
9 апреля по сегодняшний день вать сведения О состоянии

стационары медицинских здоровья.

ФОТОИНФОРМАЦИЯ

БАРСЕЛОНА -  СТОЛИЦА ОЛИМПИЙСКИХ ИГР

дования и окончательного за- учреждений было помещено Общественная медицинская 
«точения судебно - медицин- 257 человек. Трое из них экспертная комиссия про до л-
екей экспертизы понадобится скончались. 133 человека вы- жает работу,
ка менее двух недель. Ее ре- писаны из больниц, так как в
эулътаты будут опубликованы результате проведенного ле-
■ печати.

Однако уже на данном 
*твпв можно сказать, что сре
ди умерших: один погиб от 
множественного перелома ре- 
&ар и повреждения легких;

чвния состояние их здоровья 
значительно улучш и л о с ь .  
Часть пострадавших,, достав
ленных в больницы, после 
оказания им первичной ме
дицинской помощи по соб-

(ГРУЗИНФОРМ).
*  *  *

К а к  со о б щ и л и  н а ш е м у  корре- 5  
сп о н д е н ту в М и н и стер стве  зд р а в о 
охр ан ен и я Гр у зи н ско й  С С Р ,  вчера  
у тр о м  ум е р л а  в бо льн иц е Б а ш а -  
л еи ш в и л и  Н а ти я  Т е й м у р а зо в н а .
16 лет, уч е н и ц а  тб и ли сск о й  ср ед 
ней ш к о л ы  № 61 . В сп и ск е  п о ги б 
ш и х  теперь 20 человек.

К о м м е н т и р у ю т  с п е ц и а л и с т ы
Г ел а Л  Е Ж А  В А, 

руко водитель Р е сп у б л и к а н 
ского н ар ко ло ги ческо го  цен
тра М и нзд рава Г рузии, д о к 
тор м ед и ц ински х  наук:

—  П о п р ед вар и те льны м  д а н н ы м ,  
имело м есто  по к р айн е й  м ере д ва  
айда о т р а вл я ю щ и х  в ещ еств. О д -  

—  слезоточи вы й  га з, са м о  н а 
звание которого у ж е  св и д е те л ь ст
вует о х ар акте р е  е го  возд ействия,  
и д н а к в  в к л и н и к а х  го р о д а з а ф и к 
сирован ряд случ а е в  с  п р и зн а ка 
ми отравления, не х ар акте р н ы х  
*ля слезоточи вы х  газо в. Г л авн ы й  
токсиколог М и н зд р ав а  Г р у зи и  к а н 
дидат м ед и ц ински х  н а у к  М . В а -  
ш акидзе о ри енти ровочно п р и ч и 
слил д а н н ы е  пр и зн аки  к  си м п то 
мам, во зн и каю щ и м  в р езу ль та те  
воздействия р а зд р а ж а ю щ е го  о т
равляю щ его х и м и ческо го  в е щ е ст
ва. Д о л ж е н  сразу ск а з а т ь : ни 
один, ни д р уго й  п р е п а р а т не о т 
носится .. к категори и  боевы х от  
равляю щ их ве щ е ств  и не с т а в и т  
г» Л* « т а л ь н ы й  и схо д . П р и  в ы 
сокой конц ентрац и и  л и б о  о сл а б 
лении о р ган и зм а он и  м о гут вы э- 
вать см ерте льны й  и схо д . О б втом, 
« т а т и ,  четко с к а з а н о  в книге  
СѴ и - К оракчи ева « В о ен н а я  то к- 
о о л о г и я  и з а щ и т а  о т  ядерного

* ТашкентВОI(>|988>УЖИ,,* , изданной
ка«Т°  Же п о д с т а в л я е т  собой вто. 
солк.. са а з а н ® ■  инф ор м ац ио н н о м  
« н І ^ ении экспе р тн о й  ком иссии, 
в о .»  пСТно* хим и ческо е в ещ ест-
пертиз» ЛН" ВШИв Уч а с т н ® * в кс-  
н авто р и те тн ы е  м осковские
Р ѵ ь п « « .Нгр* д са и в сп е ц и а л и сты  —  
остры* пД і*’ в се со ю з н о го  центра  
с о . ^ л ОТр4вле" иЯ имени С к л и ф о -  
У* Полл. д о а т °Р  м е д и ц и н ски х  и а-  

* "Рофессор Е. Луж ников и

руко в о д и тель к л и н и ч е ск о го  отд ела  
Н И И  ги ги е н ы  и п р оф заб олевани й, 
д о кто р  м ед и ц ински х  н а ук, про
ф ессор Ю . М у си й чу к п р и ч и сл и 
ли его к  к л а ссу  в ещ еств, к о то 
рые м о гут и зм е н я ть  сп о со б н о сть  
нервны х о ко нчани й  т а к  н а зы в а е 
мой п а р аси м па ти че ско й  нервной  
си сте м ы  п ер е д а в ать  нер вн ы е  и м 
п ул ь сы . Тем  са м ы м  м е н я е т ся  спо
соб н о сть ф ун кц и о н и р о в ан и я  о т 
д е льны х  у ч а с т к о в  о р га н и зм а  ч е 
ло века. С  по м о щ ь ю  н а ш и х  к о л 
лег из М о ск в ы  и Л е н и н гр а д а  у д а 
лось о пределить т а к  назы ваем ы е  
ф ар м ако л о гиче ские ѵ  а н та го н и сты .  
Они о сл а б л я ю т и ли  ; вовсе у с т р а 
н я ю т  о тр и ц ате льн ы е  а ф ф екты ,  
вы зв ан н ы е д а н н ы м  в е щ е ство м . К 
б о л ь ш о м у  со ж ален и ю , в день по
сту п л е н и я  п о стр ад ав ш и х  в к л и н и 
ки города н аш и м  м е д и ка м  не 
б ы л и  и зв естн ы  д а н н ы е  ф а р м а к о 
л оги чески е а н та го н и сты . С е й ч а с  
во всех кл ин и ках, гд е  н ахо д ятся  
по стр ад ав ш и е  с п р и зн а ка м и  та к о го  
о травле ния, и меется все нео бход и
мое для их лечения.

Р е ва з Х О Н Е Л И Д З Е ,  
н а чал ьн и к у п р а в л е н и я  М и 

н и стер ства зд р аво о х р ан е н ия  
Гр у зи н ско й  С С Р :

—  К нам , в М и н зд р ав  Г рузии, 
п о ст у п а ю т те легр ам м ы , р а зд а ю тся  
телеф о н н ы е  звонки о т р а зн ы х  с п е 
ци алисто в, которы е п р е д л а га ю т  
свои у слу ги  для у ста н о в л е н и я  со 
ста в а  «неи звестн о го  х им и ческо го  
в ещ е ст в а » . Это е щ е  р а з у б е ж д ае т  
в то м . н а ско л ь ко  а к т и в н о  ш иро кая  
об щ е ств е н н о сть  р е сп у б л и к и  хочет  
у ста н о в и т ь  и сти н у. Д о л ж е н  с к а -  

.зать, ч т о  оп р ед е ли ть н а ли чи е, а 
те м  более со став х и м и ч е ск о го  ве
щ е ства, я м в е т с я  ф у н кц и е й  сл е д 
ствии.

Сре д и  п о ги б ш и х  в р е зу ль та те
тр а ге д и и  б ы л и  в осно вно м  жент 
щ и н ы . П о ч е м у  именно ж е н щ и н ы ?  
Э т о т  вопрос, к а к  мне д у м ае тся ,  
впо лне естествен, он м о ж ет
в о зн и к н у ть  у  к а ж д о го  и ка ж д о м у  
м о ж е т п о к а за ть ся , ч т о  ж е н щ и н ы ,  
ка к  наиб олее  сл а б ы е  о т природы , 
по ги б л и  скорее всего  в со зд а в 
ш е й ся  д а в ке. Н о  это, с у д я  п о  все
му, со всем  н е  та к . В первом  ин
ф орм ац и онно м  со о бщ ен и и  о б щ е 
стве нн о й  эк сп е р тн о й  ко м и сси и  
М и н зд р ав а  Г р у зи и  в ч и сле  ряда  
причин, п о в л е кш и х  за собой
см ерть, с п е ц и а л и сты  н а з ы в а ю т и 
а сф и к си ю  (у д у ш ь е ). О д нако, как  
за м е ч а ю т они, «не исклю чено , что  
она р а зв и л а сь  на фоне отр авле н ия  
хи м и чески м  я д о м » . Д ело  в том, 
что  ж ен ски й  о р ган и зм , к а к  в ы я с
няется, наиб олее чу встви те л е н  к  воз
д е й ств и ю  (о тр авл яю щ их  х и м и ч е с
ки х  в ещ еств. К а к  видим, к а ж д ы й  
новы й ф а к т  сл у ч и в ш е й ся  тр агед и и , 
им е ет сам о е пр и нц ипи альн о е зна
чение д л я  вы вод ов эк сп е р ти зы .

Р а м а з Г У Л А Д З Е ,  
п р е д ста ви те л ь  Н арод но го

ф ронта, к а н д и д а т м ед и ц ински х
н а ук :

—  О б щ е ств е н н а я  э к с п е р тн а я  ко
м и сси я  М и н зд р а в а  Г р у зи и  р а б о та 
е т очень тщ а те л ь н о , со з н а в а я  о г
рех- ную  о тветствен н о сть, которая  
л е ж и т  н а  ее плечах. П р и су т ств у ю  
на всех бесед ах, вы н е сен и и  спе
ц и а л и ст а м и  оц ено к. И х вы вод ы  
со ве р ш е н н о  о д н о зна чн ы . И это  
законо м ерно, п о ско л ьку  вся с л о ж 
н а я  р аб о та осн о ван а то л ь к о  на

Столице летних Олимпийских игр 1992 года 
Барселона продолжает подготовку к приня
тию участников и гостей очередного празд
ника спорта.

Барселона — один из красивейших городов 
Испании на Средиземном море, важнейший 
экономический и культурный центр страны. 
Барселона занимает второ* посла Мадрида 
место по численности населения.

Город был основан в III веке до и, ». Здесь 
много архитектурных памятников Х « Х ІХ  вв.

Барселона ■— место проведения междуна
родных торгово-промышленных ярмарок.

Н а  с н и м к а х :  идет реконструкция олим
пийского стадиона; старинный центр, площадь 
Короля,

Фото ТАСС.

Я НЕ КЕМАЛИСТ (сто
ронник основателя Ту
рецкой Р в с п  у блик и 

Ататюрка) и не секулярист, 
ибо принципы светского госу
дарства противоречат исламу».
Идеи эти стал отстаивать мэр 
турецкого города Урфа, кото- их на учебу в Сельджукский

Кто прячется  под п а р а н д ж о й ? ]
рый недавно там был избран 
на этот пост от партии благо
получия (ПБ), придерживаю
щейся исламской ориентации.

его мерой был запрет на еще накануне выборов е ме- шло до того, что Анкара об-
проезд девушек и юношей в стные органы власти под аро- винила Тегеран ее  вмешатель-
одном автобусе, доставлявшем де бы безобидным предлогом

разрешить студенткам носить
стве е ее внутренние дела и 
отозвала своего посла для

университет.
В результате состоявшихся 

в конце марта выборов в ме
стные органы власти партия

в учебных заведениях тюрба- «проведения консультаций».
ны — специальные мусулвман- ГТоднимающие голову му

сульманские фанатики по су 

став и не намерены допустить 
скатывания назад, ко време
нам средневековья.

Нв днях стамбульская газе
та «Джумхуриет» поместила 
рисунок, а какой-то степени 
отражающий нынешнюю ситуа-

Однако такой подход оказался благополучия неожиданно для
в явном противоречии с кон
ституцией страны, и, как сооб
щает Анатолийское агентство,

СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ
ПРЕССА

ществу покушаются на одно цию. Дее женщины. Одна из

многих получила около 1 0  про
центов голосов и возглавила
пять провинций. Этот успех ■У-".У_____________

Новый мэр — ревностный по- клерикалов серьезно насторо-
следователь ислама — был за- жил турецкую общественность, ские платки, закрывающие го-

из важнейших исторических 
завоеваний турецкого народа 
еще двадцатых годов, когда 
а числе многих выдающихся 
реформ, проведенных е жизнь 
великим Ататюрком, было и

держан, а в отношении него 
началось расследование.

Ие меньше шума наделал

которая вполне справедливо лову и часть лица. Во многих упразднение шариата Поэто-
усмотрела опасность в расши- городах прошли многолюдные му демократические круги
ряющемся а последнее время демонстрации фундаментали- Турции, ее президент и кон

ная работа основана только на и мэр другого крупного города влиянии исламских фундамен- стов, к которым, по сообще- ституциоиные институты сейчас
нА*Та/нализведанных, "результатов I  Конья, также избранный в гра- талистов. Выступления религи- ниям турецких газет, оказались твердо защищают незыблемые

них, в рядовом, европейском 
костюмчике с сумочкой, с не
доумением смотрит на стоя
щего посреди улицы истука
на —  женщину а черном па
рандже и спрашивает: «Кто же 
там прячется, под этой паран
джой?». Право на ответ газета 
оставила за читателем.

ла б о р а то р н ы х  и сследо ваний.

К етеван  А М И Р Э Д Ж И Б И . I доначальники от ПБ. Первой озных экстремистов начались причастными иранцы. Дело до- принципы современного обще-
Алексей ЕРОВЧЕНКОВ

(ТАСС).Л
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С ЕГОДНЯ мы все чащ* задумываемся над там, какой 
вред наносится природа в результата кашам хозяйст
венной деятельности. За прошедшие годы резко воз

росло потребительское отношение человека к природе. Не 
потому ли поваились леса, лишенные ягод, грибов и живот
ных, число практически безжизненных рек>все возрастает, 
все меньше стаиоаитси птиц в лесах и на полих!

Характерный пример— район 
озера Рица с неповторимой 
красоты ландшафтами. Сильно 
видоизменился этот райский 
уголок за последние 20— 25 
лет. Нагрузки на приро
ду хозяйственной деятель
ности привели к исчезновению 
многих ручьев и родников на 
склонах Гагринского хребта и 
к потере ряда реликтовых ра
стений. Редкостью стали зна
менитые заросли фруктовых 
седое, а если они и сохрани
лись ,где-то , то урожайность 
их резко снизилась.

С  каждым годом возраста
ет число любителей активного 

, отдыха. Туризм, особенно са
модеятельный, ныне принял 
лоистине вселенские масшта
бы. Туристы проникают а ра
нее недоступнее уголки при
роды и часто наносят им не
поправимый урон.

Как ж е а создавшейся об
становке сохранить нашу не
повторимую природу от раз
рушения? Выход видится толь
ко в одном. Необходимо соз
дать на территории Грузии не
сколько национальных паркое. 
В этом случае могут решиться 
такие сложнейшие задачи, как 
удовлетворение желания лю
дей отдохнуть на природе, по
быть рядом с  ней и одновре
менно оградить ее от распро
странившейся урбанизации.

Многолетний мировой опыт 
свидетельствует о том, что для 
сохранения природной среды 
крупного региона и поддер
жания е нем существующих 
климатических и ландшафтных 
условий, при одновременном 
производстве сельскохозяйст
венной продукции и обеспече
нии отдыха населения, необхо
димо сохранить около 30 про
центов территории а состоя
нии, близком к естественному. 
Уменьшение площади с «ди
кой» природой неизбежно ве
дет к возникновению экологи
ческих катастроф разного мас
штаба. Из 30 процентов «дикой» 
природы заповедными должны 
быть около 5— 1 0  процентов.
В таком случае они смогут 
обеспечивать сохранение ред
ких аидоа животных и расте

ний и дальнейшее развитие 
естественных ландшафтов.

По данным члена - корре
спондента АН СССР А. Яб- 
локсва, а нашей стране запо
ведники зенимают всего 0 ,6  
процента территории. Лучше 
поставлено это дело в При
балтийских республиках». При 
существующих темпах ''созда
ния заповедников и открытия 
национальных парков даже в

ПРИРОДА

Поэтому во иэбе'жа м н е  
печального итога оскудения 
природы необходимо обра
зовать более или менее круп
ные своеобразные рекреации. 
Что же конкретно я понимаю 
под национальными парками?

Они должны раскинуться в 
преде л а х южного склона 
Большого Кавказа от верхо
вьев р. Псоу на западе до 
верховьев Алаэани и Иори 
на востоке и в пределах Ад- 
жаро-Триалети. Таким обра
зом, открытыми территориями 
остаются узкая прибрежная 
полоса Черноморского побе
режья с его санаториями, до
мами отдыха, кемпингами и 
гостиницами и густонаселен*

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПАРК: 
НЕОБХОДИМОСТЬ 

И Р Е А Л Ь Н О С Т Ь
2 0 0 0  году площадь заповед
ных территорий достигнет все
го  1,5 процента. Если срав
нить с мировыми данными, то 
ещ е а 1980 году около двух 
процентов всей территории 
земли по режиму были близ
ки к  заповедным.

Однвко вернемся к нашему 
предложению о создании на 
территории Грузии националь
ных паркое. Скажете, на ней 
существует несколько запо
ведников, но, несмотря на 
принимаемые природоохран
ные мероприятия, и а них не- 
оствнаалиаающимся чередом 
происходит оскудение фауны 
и флоры. Это связано, во- 
пераых, с определенным не
совершенством природоохран
ной системы, когда ао главу 
угла поставлены лишь запре
ты, и, во-вторых, с тем, что на 
заповедные территории силь
ное воздействие оказывают 
открытые территории, распо
ложенные по их периметрам. 
К тому же размеры запо
ведников настолько малы, что 
они отнюдь не могут заме
нить национальные парки.

ные Рионская и Куринская 
низменности.

В целом площадь, где име
ет смысл организовать нацио
нальные парки, —  это весьма 
разнообразная а ландшафтно- 
климатическом от нош е н и и
территория от высокогорных 
альпийских лугов и крайне за
сушливых областей до влаж
ных субтропиков. Все пере
численные районы нуждают
ся в единообразии проводи
мых крупномасштабных эко
логических’ решений. При соз
дании национальных парков 
природные условия могут 
быть ограждены от промы
шленного и сельскохозяйст
венного прессинга.

Естественно, что не вся 
территория национальных пар
ков может быть предназначе
на для массового отдыха и 
развлечений. Здесь так же, как 
и ао асех существующих на
циональных парках, должен 
соблюдаться дифференциро
ванный подход. Территория 
национального парка должна 
состоять из о б я з ательных 
функциональных рекреацион

ных зон. Это и участки с «ди
кой» природой, которая сох
раняется в первозданном ви
де, и зоны организованного 
туризма и массового отдыха. 
Таким образом, в националь
ном парке будет ' открытой 
только часть территории, что 
дало бы возможность, учи
тывая рекреационные возмож
ности охранных территорий, 
снять излишнюю экологичес
кую и стрессовую нагрузку 
природы.

Создание н а ц и о н а л ь н ы х  
паркое даст возможность пе
репрофилировать, полностью 
закрыть или вывести за их 
пределы предприятия, загряз
няющие окружающую среду, 
создать более эффективные 
очистные сооружения* прекра
тить безудержную вырубку 
лесов, окончательно решить 
и вопрос применения е сель
скохозяйственном производ
стве ядохимикатов. ___

Последние смываются по
верхностными водами, попа
дают в открытые и подземные 
воды и в море. Мировой и оте
чественный опыт однозначно 
свидетельствует, что нацио
нальные парки — это не толь
ко наиболее приемлемая а 
современных условиях форма 
сохранения окружающей сре
ды, но и единственно вер
ный путь гармонического со
существования природы и че
ловека. Создание националь
ных парков даст возможность 
более активно привести в 
действие существующий меха
низм природоохранного за
конодательства.

Надо отметить, что идея 
создания национального пар
ка не нова, но ее необходи
мо всесторонне обсудить со 
всеми заинтересованными ве
домствами и широкой обще
ственностью, чтобы сообща 
выработать наиболее опти
мальное решение.

Бесценная природа Грузии 
должна быть доступна чело
веку и в то же время охра
няться от его бесконтрольной 
деятельности.

Только в таком случае мы 
сможем сохранить ее для на
ших потомков.

Николай ЯСАМ АНОВ, 
профессор, доктор геоло
го • минералогических на
ук, главный научный со
трудник Музея землеве
дения МГУ им. М. В. Ло
моносов*.

М В Д  Г р у з и н с к о й  С С Р  с о о б щ а е т
С момента событий, про

исшедших в ночь на 9  апре
ля в городе Тбилиси, руко
водство. политический отдел 
Министер с  т в а внутренних 
дел Грузинской ССР делали 
все возможное для мобили
зации личного состава на ка
чественное выполнение задач 
по обеспечению охраны об
щественного порядка в сто
лице республики. На партий
ных и комсомольских собра
ниях, в беседах с  сотрудни
ками давались разъяснения 
причин, приведших к траге
дии, объяснялась важность 
недопущения фактов поверх

ностной, политически незре
лой оценки событий, пресече
ния и разоблачения всякого 
рода измышлений и слухов.

Проявляя выдержку и са
мообладание, сотрудники ор
ганов и подразделений внут
ренних дел в эти сложные 
для республики дни находи
лись в гущ е событий, среди 
людей. Их беседы  с  наро
дом, посещение трудовых 
коллективов, организация по
рядка на улицах и в кварта
лах в немалой степени спо
собствовали стабилизации и 
нормализации жизни Тбили
си и республики в целом. О

правильном, тактичном по
ведении сотрудников мили
ции в эти дни говорит хотя 
бы такой факт, что со сто
роны граждан жалоб на их 
действия не поступало.

Большую помощь в осу
ществлении охраны общ ест
венного порядка в городе по 
сей день оказывают подраз
делениям МВД Грузинской 
ССР трудовые коллективы, 
бывшие воины-интернацио
налисты, студенты, комсо
мольский актив. Вчера на

ПРЕСС-СЛУЖБА МВД СССР  
ПРЕСС-ГРУППА МВД ГССР

Представители всех слоев населения столицы Грузим вы- 
скезалм готовность явить на себя задачу поддержания об
щественного порядка, возвращения жизни горожан в нор
мальное русло.

В Тбилиси сформированы отриды дружинников, которые 
следят зе порядком на основных магистралях, а обществен
ных местах, на транспорта.

Н е с н и м к е :  участковый инспектор Сабурталмнского 
РОВД Тбилиси старший лейтенант милиции Г. Гобозашвили с 
дружинниками инженерами А. Элбакидэе и А. Палиашвили.

Ф ото Гиви Кнкаадэа. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа 
специально для «Зари Востока»).

П О К У П К А — В Д О Л Г
На взаимном доверии — 

покупателей и продавцов — 
с основана работа семейного 

магазина а села Даири Бор- 
жомского района.

—  Каждый может приобре
сти асе, что ему необходи
мо. —■ поясняет хозяин, — а 
расплатиться можно а конце 
месяца.

Со временем такая форма 
покупок пришлась сельчанам 
по душа.

Хозяева этого необычного 
магазина —  супруги Отар и

Вера Куртвнидэе. Работая не 
один десяток лет а местном 
колхозе, они вышли на пен
сию, но оставаться баз дала 
не пожелали. А  когда мест
ное потребительское общест
во предложило им по дого
вору открыть • торговлю на 
дому, они охотно принялись 
осваивать новое дело.

Магазины на дом у уже соз
даны во многих селах рес
публики. А а  Хвшури имеется 
даже семейный... универмаг.

(ГРУЗИНФОРМ).

ОБЪЕДИНИВ УСИЛИЯ
В ночь «а  18 апреля ■ течение 4 часов (с 1 до 5 часов) 

был осуществлен вывод войск из Тбилиси. В городе на ос
нове постановления Президиума Верховного Совета Грузин
ской ССР с 5 часов упразднен комендантский час. Вновь 
ответственность за охрану правопорядка возложена на ор
ганы внутренних дел.

—  Это только слухи. 
Единственное, что мы ре
шили, —  на короткий пери
од сократить поток так на
зываемых транзитных авто
машин. Специальные посты 
Г А И  будут их направлять в 
объезд Тбилиси.

Кроме того, хочу преду
предить заранее, что никто 
не должен обижаться, если 
наши патрульные группы бу
дут осматривать вызвавшие 
подозрения автомашины. Я 
повторяю, осматривать, а не 
обыскивать. Разница боль
шая. Обыскиваться будут 
подозрительные лица. К этой 
мере мы будем прибегать в 
исключительных случаях, со
блюдая необходимый такт, 
предельную вежл и в о  с т ь. 
Кстати, это делается по 
просьбе общественности, да
бы избежать различных про
вокаций, могущих сыграть 
роль динамита.

—  Как чувствуют себя 
сотрудники милиции, по
страдавшие в трагическую  
ночь 9 апреля?

—  Большинство из 53 ми
лиционеров, получивших ра
нения, уже выписались из 
больницы и скоро приступят 
к выполнению овоих обязан
ностей. Радует то, что тби
лисцы проявили искреннюю 
заботу о  них. Не побоюсь 
громких слов, это вдохнов
ляет, вселяет уверенность, 
что жители нашего города 
вместе с нами, общими си
лами о б е  спечат нормаль
ную жизнь в Тбилиси, кото
рый должен .стать городом 
образцового правопорядка. В 
единстве—-наша сила. Ну а 
если у людей на те или 
иные проблемы разные мне
ния, то мы вполне можем 
вести спокойный, разумный 
диалог, без взрыва страстей, 
без нетерпимости друг к 
другу. От этого будет боль
ше пользы нам всем, столь 
любимому нами Тбилиси

—  И не только на нас, — 
говорит началь н и к  УВД 
Тбилгорисполкома подпол
ковник мили ц и и Роман 
Гвенцадзе, —  но и на об
щественность. Отмена ко
мендантского часа стала воз
можной после восстановле
ния нормального ритма ра
боты предприятий, учреж 
дений, учебных заведений. 
Надо отдать должное тби
лисцам: в сложной ситуации 
они сумели внять голосу 
разума, решили дать процес
су  нормализации обстановки 
общественную гарантию. На 
многих предприятиях и в уч
реждениях столицы респуб
лики, как известно, созданы 
группы по поддержанию 
правопорядка. 'В м есте с на
шими сотрудниками они де
ж урят « а  улицах Тбилиси.

И все-таки, обстановка в 
Тбилиси остается непро
стой. Взять ночь на 18 ап
реля в период с 1 до 5 ча
сов, т. е. до отмены комен
дантского часа. В этот пе
риод бы ли задержаны не
сколько водителей, управ
лявших автомобилем в состо
янии алкогольного опьяне
ния. Комендантский час тог
да ещ е действовал.

В целом же прошлой но
чью в городе строго соблю
дался порядок. Х очу  наде
яться, что и последующие 
тоже будут спокойными. И 
в этом, как я уже говорил, 
мы надеемся на помощь 
общественности. Только тог
да отпадет небходимость 
в экстремальных мерах.

—  А  к ним приходится 
прибегать?

—  Ну разве не экстре
мальная мера то, что мы ус
тановили всем сотрудникам 
нашего управления двенад
цатичасовой рабочий день. 
Они будут работать в две 
смены. Но ведь у нас есть 
и другие обязанности.

—  По городу ходят слу
хи, что въезд в город ино
городних автомобилей будет 
ограничен?

П О Д  О С Т Р Ы М  У Г Л О М н н н

Вместо спортплощадки, 
м у с о р о с в а л к а

Когда подъезжаешь к Глдани м Мухмани и 
видишь приближающиеся громады белока
менных домоа, невольно напрашивается стан
дартное: «растет, хорошеет, благоустраивает
ся...» «Растет» — да, но «благоустраивается»
ЛИІ

...Сюда не возят экскурсантов, хотя я круп
нейших массивах на окраинах Тбилиси за по
следние годы выросли сотни жилых корпу
сов, справили новоселье десятки тысяч тби
лисцев. Но как часто еще, к сожалению, бы
вает, забыли об их элементарных нуждах и 
строители, и эксплуатационники.

Взгляните на верхний снимок: добравшись 
е комфортом на метро до новой станции «Те

атр Ахметели», путь к дому продолжаешь, 
показывая чудеса зкаилибристики. По дорога 
попадаешь на участок, который жители ми
крорайона предназначали для спортплощадки, 
а «заинтересованные» чиновники из Глданско- 
го райсовета превратили в мусоросвалку 
(нижний снимок).

Вот такая невасалая картина предстала бы 
перед экскурсантами, если б их вдруг при
вали в Мухиани. А самим мухиаицам на до 
экскурсий...

Фото М. Аракеляна. (Фотохроника 
ГРУЗИНФОРМа специально для «За
ри Востока»),

улицах и площадях столицы 
республики вместе с  милици
ей несли службу свыше 1.600 
граждан. В целом обстановка 
как в Тбилиси, так и в рес
публике улучшается. 17 ап
реля по линии уголовного ро
зыска в республике зафикси
ровано 9  преступлений, 7 из 
которых раскрыты по «горя
чим следам». В Тбилиси в 
этот день соверш ено лишь 
одно преступление —  кража 
личного имущества. Она рас
крыта.

о е ъ я м Е н и л
НА «УИК-ЭНД» 
ПРИГЛАШАЕТ .

ТБИЛИССКОЕ БЮРО 
ПУТЕШЕСТВИЙ И ЭКСКУРСИЙ 

По маршрутам 
«выходного дня» отправляется 

турпоезд «Мегоброба»:
С 28 апреля по 1 мая „ 

поездку по маршруту Тбилц. 
си — Ереван — Тбилиси.

Стоимость путевки — 32 руб. 
ля. Предусмотрены: проезд  ̂
купированном вагоне, питание 
и экскурсионное обслужива
ние.

С 30 апреля по 3 мая — ,
путешествие Тбилиси — Суху
ми — Новый Афон — Тбилиси 
с посещением Новоафонеких 
пещер.

В стоимость поездки (3 5  
руб.) входит проезд в купиро. 
ванном вагоне и экскурсионное 
обслуживание.

Принимаются коллективные
и индивидуальные заявки. Пу
тевки можно купить по пере- 
числению и за наличный рас. 
чет.

Подробные справки вы по
лучите по тел: 74-40-67. 74-15-50 
или по адресу: Метехский
подъем, 4.

Ж ЕЛАЕМ  * 
ПРИЯТНОГО 

ПУТЕШЕСТВИЯ!
Грузинское 

рекламное агентство.

ВНИМАНИЕ: ТИРАЖ!
25 апреля а г . Орджоники

дзе состоится розыгрыш тира
жа четвертого выпуска денеж
но-вещевой лотереи Грузин
ской ССР.

РАЗЫГРЫВАЮ ТСЯ:
автомобили разных марок, 

отечественные и импортные 
мебельные гарнитуры и раз
ные другие денежные и веще
вые выигрыши.

Лотерейные билеты п р о д а 
ются а киосках «Союзпечати» 
и магазинах.

Грузинский 
республиканский банк' 

Сбербанка СССР,
Грузинское 

рекламное агентств*?.

Президиум и Отделе
ние химии и химиче
ской технологии Акаде
мии наук Грузинской 
ССР с глубоким при 
скорбием извещают, что 
на 78-м году жизни/ 
скончался выдающ ийся 
грузинский советский 
ученый, академик Ака
демии наук Грузинской 
ССР, лауреат Государ 
ственной премии СССР, 
заслуженный деятель 
науки Грузинской ССР, 
руководитель отделе
ния электрохимии и 
электрометаллу р г и и 
Института неорганиче
ской химии и электро
химии, доктор техниче
ских наук, профессор 

Рафаэль Ильич 
АГЛАДЗЕ, 

и выражают соболезно
вание семье покойного

и

нтараь
ДЖИ»НДЖИХАШВИЛИ.

АПЛОДИСМЕНТЫ
ШАХМАТИСТАМ
Из Берлина пришла прият

ная весть. На завершившемся 
здесь международном шах
матном турнире* посвященУ- 
ном памяти Эрнста Тельмана, 
отличились два представите
ля Грузии — международные 
гроссмейстеры Зураб Азмай- 
парашаили и Геннадий Зай
чик. Первый из них, лидиро
вавший на протяжении боль
шей половины дистанции со
ревнования, набрал шесть
очков и стал победителем.

А второй отстал от. земля
ка всего на пол-очка, раз
делив второе место с шахма
тистом из ГДР Уве Беншем. 
Другие советские участники 
международного турнира фи
нишировали так: Владимир
Багиров набрал пять очков,
Валерий Чехов — 4,5 и Кон
стантин Лернер — 4.

НОВАЯ 
ТАБЕЛЬ 

О РАНГАХ
В объединении «Элечс», вы

пускающем п р о г р аммные 
средства для асах видов оте
чественной и зарубежной тех
ники, разработан метод расче
та рейтингов спортивных ко
манд. При его вычислении учи
тывается счет матчей, число 
проведенных игр, место про
ведения встречи и т. д . Рас
положение команд высшей ли
ги по футболу после седьмо
го тура в соответствии с их 
рейтингом следующее: «Спар
так» — 2.611, «Динамо» (Ки
ев) — 1.437, «Днепр» —  1.259, 
«Торпедо» — 1.062, «Динамо» 
(Минск) — 998, «Жальгирис»— 
957, «Динамо» (Тбилиси) — 
920, «Металлист» — 878, «Ара
рат» — 876, «Зенит» — 870, 
«Динамо» (Москва) — 824, 
«Шахтер» — 793, «Черномо
рец» — 750, «Ротор» — 673, 
«Локомотив»—620, «Памир» — 
471.

Разумеется, спорт непред
сказуем, но...

(ТАСС).

МАССОВОСТЬ РОЖДАЕТ МАСТЕРСТВО

К А К  Д Е Л А ,  35-я?..
Михаил Мевхи. Шете Ямвнидзе, Сергей Котрикадэе, Ману- 

чар Мачаидзе, Давид Кипиани и другие замечательные иг
роки, не раз защищавшие честь советского футбола а со
ставах тбилисского «Динамо» и сборной СССР, сделали свои 
первые шагн а большой спорт а стенах 35-й тбилисской сред
ней школы или. как мы еща ее назыааем, футбольной.

Какими планами и забота
ми живет сейчас бывшая 
«35-тка», ныне тбилисская 
экспврнмвнталь н в я средняя 
спортивная (футбольная) шко
ла олимпийского резерва? 
Эти вопросы привели нас на 
улицу Кввтарадзе, 16, где она 
и расположена,

— Чем мы занимаемся? — 
переспросил директор Анзор 
Туркия. — Ищем таланты. Се
годня е нашей школе фут
болом занимаются 1.652 уче
ника, объединенных е 84 
группах. Этим ребятам от 
шести до 17 лет.

— По какому принципу идет 
отбор будущих учеников!

— По крепнущей тради
ции в августе в нашей школе 
собираются перспекти в н ы е 
юные футболисты из различ
ных регионов республики. Ко
миссия, в которую входят из
вестные в прошлом спортсме
ны, экзаменует их, проводя 
специальные тесты, составлен
ные с учетом возраста ре
бят. В школу зачисляются 
только те, кто покажет себя 
разнообразным футболистом, 
то есть наш будущий ученик 
должен иметь высокую ско
рость, технику, футбольное 
мышление, продемонстриро
вать силу удара с обеих ног. 
Он должен хорошо играть 
головой, конечно, быть здо
ровым физически.

— Команды вашей школы 
регулярно участвуют в раз
личных республиканс к н х и 
всесоюзных соревнованиях я 
своих возрастных группах. Ка
ковы результаты!

— Действительно, мы уча
ствуем во многих турнирах. 
Остановлюсь на более зна
чительных. Например, Кубок 
юности для ребят 1973 года 
рождения. В республиканском 
соревновании, в котором уча
ствовало 2 0  команд, наша за
няла первое место.

Летом 1987 года сборная 
Грузии стала победителем

Всесоюзной С п а р т а к  иады 
школьников. В ее составе бы
ло девять наших воспитанни
ков. Пять футболистов 35-й 
было в составе республикан
ской команды на Всесоюзных 
молодежных играх. Она за
няла второе место.

Но самого большого успеха 
наши воспитанники добились 
в прошлом году в Одессе, 
где проводился чемпионат 
СССР для спортсменов 1970— 
1971 годов рождения. Тур
нир был напряженным. Тем 
приятнее наша победа. После 
этого соревнования несколько 
юных футболистов 35-й шко
лы были приглашены а веду
щие коллективы республики. 
Мы же только за последние 
два года, например, передали 
в тбилисское «Динамо» за
щитника Омара Тетрадзе (он 
недавно в составе юниорской 
сборной СССР выступал на 
чемпионате мира в Саудов
ской Аравии), полузащитни
ков Гочу Джамараули и Ро- 
ина Кердзееадэе, нападающе
го Михаила Каеелаш вили . 
Многие наши воспитанники 
проходят дальнейшую подго
товку к всесоюзным соревно
ваниям в команде второй ли
ги, именуемой Центром олим
пийской подготовки «Локомо
тив». Ее тренирует заслужен
ный тренер СССР Владимир 
Элошеили.

— Для достижения столь 
значительных результатов не
обходимы хорошие условия. 
А  как у вас!

—■ Честно говоря, больше 
всего я опасался этого воп
роса. Как мы уж е говорили, 
в школе 84 группы юных 
футболистов. Каждая из них 
по правилам должна иметь 
по два комплекта формы — 
одну для игры, другую  —  для 
тренировок. Но этого нет.

Гардвроб наш пуст. А  если 
посмотрите на качество гетр, 
маек, трусов, бутс, нестроение 
испортится. В магазинах фор
му не достанешь, а если и 
достанешь, — качество ее ни
же всякой . критики. Кроме 
того, она дорого стоит.

Нет и футбольных мячвй. 
Приходится выбивать в Моск
ве. Мячами же тбилисского 
производства играть просто 
нельзя. Увы, они, во-первых, 
быстро изнашиваются, а, во- 
вторых, в дождливую погоду 
набухают. А  потом попробуй 
его ударить головой, только 
шишку набьешь.

—  А как у вас с матери- 
ельно-техиической базой)

—  Тоже плохо. Но здесь 
ожидаем улучшения положе
ния. По инициативе вышесто
ящих органов уж е разраба
тывается проект нового зда
ния школы. Она будет распо
лагаться на озере Лиси. Это 
будет один из благоустроен
ных комплексов.

Будет у наших ребят и лет
няя база. Она строится в се
ле Кедисубани Амбролаурско- 
го  района.

— Каковы ваши планы • 
нынешнем году)

— В марте включились во 
всесоюзные соревнования ко
манд 1971— 1972 годов рожде
ния, которые проводятся > 
Ашхабаде. Более младшие на
ши воспитанники стартуют » 
розыгрыше Кубка юности, 
предварительные игры кото
рого начались в апреле. Но 
самым ответственным будет 
международный турнир в Бу
дапеште е мае. Здесь высту
пят две наши команды — І 97 
и 1980 годов рождения. Про
водит его японская фирма 
«Тошиба». Ж дут нас и друг** 
соревнования. Поэтому мь: 
уверены, что наша основная 
задача — готовить резерв дп* 
ведущих команд Г рузии, и * 
этом году она будет решена

Интервью взвли 
Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ, 

Шалва СВАНИ.
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